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50 mil toneladas de 
sargazo recolectadas: Mara

Tras dar por clausurada la 
temporada de arribo de sargazo 
exhortó a preparar desde ahora 
las acciones preventivas para 
el año próximo, con base en las 
experiencias adquiridas

REDACCIÓN

ISLA MUJERES.- La gobernadora 
Mara Lezama Espinosa clausuró la tem-
porada del arribo del sargazo 2022 y 
agradeció la participación de todas y to-
dos los quintanarroenses, mujeres, hom-
bres, estudiantes, empresarios, inversio-
nistas, visitantes, en los esfuerzos para 
combatir el arribo de esta alga.

Al participar en el foro Buenas prác-
ticas y lecciones aprendidas en relación 

con la atención y manejo del sargazo que 
se realizó en el auditorio de la Novena 
Región Naval, afirmó que esta alga es una 
amenaza que se debe combatir en con-
junto, con estrategia y sin tregua.

Consideró oportuno empezar la pre-
paración para el año próximo, a fin de mi-
tigar los efectos adversos que ocasiona el 
sargazo, proteger nuestra actividad prin-
cipal y lograr juntos generar la prosperi-
dad compartida que tanto se requiere.

“Si no aprendemos de lo vivido, si no 
tomamos notas, si no abrazamos lo que 
sirve y desechamos lo que no sirve, en-
tonces no podíamos avanzar en flagelos 
tan importantes como éste que es el sar-
gazo” puntualizó.

Destacó que tan sólo en este año se 
recogieron 50 mil toneladas de sargazo y 
alrededor de 200 mil toneladas en los úl-
timos cuatro años en 40 playas públicas.

“Tiene año y medio 
que no hablo con 
AMLO”, revela; PRD 
le abre las puertas 
al aún senador 
morenista para 
abanderar la candi-
datura presidencial 
en el 2024

MÉXICO.- El coordi-
nador de los senadores 
morenistas, Ricardo Monreal Ávila, 
aseguró que aún no ha tomado ningu-
na decisión sobre su salida de Morena 
o sobre buscar una candidatura presi-
dencial por los partidos de oposición 
en 2024; sin embargo, admitió que ha 
mantenido conversaciones con las di-
rigencias del PRI, PAN, PRD e incluso 
Movimiento Ciudadano, de cara a la 
construcción de un “movimiento am-
plio”.

“Me he reunido con todos”, dijo en 
una rueda de prensa previa a la cele-
bración de la XVI Reunión Interparla-
mentaria México-España, que se lleva-
rá a cabo este lunes 28 de noviembre.

Monreal aclaró que aún no se po-
dría hablar de una “candidatura única” 
debido a que los partidos le plantearon 
la necesidad de establecer una serie de 
procedimientos.

Detalló que políticos opositores y 
personas de la sociedad civil le han 

planteado la posibilidad de encabezar 
una candidatura presidencial, pero 
aún no se ha tomado ninguna deter-
minación: “Sería contradictorio que yo 
quiera una imposición, lo que se tiene 
que buscar son procedimientos que 
nos unifiquen, en el caso de que así se 
decida”.

Durante la rueda de prensa, el coor-
dinador de los diputados perredistas, 
Luis Espinoza Cházaro, aseguró que ve 
a Monreal como un posible candidato 
de la alianza ‘Va por México’.

“Si veo la posibilidad de una can-
didatura de Ricardo Monreal y nadie 
debería espantar este proceso de re-
conciliación y me une con Monreal un 
ánimo democratizador, eso enrique-
ce el proceso democrático. Lo hemos 
platicado con el senador Miguel Ángel 
Mancera y el dirigente Jesús Zambra-
no”, comentó. (Aristegui Noticias / La 
Razón)

MONREAL ESTRECHA CONTACTOS 
CON ALIANzA OpOSITORA

Mototaxistas exigen 
justicia ante ola de ejecuciones

CANCÚN.- Cerca de cien mototaxistas 
de Cancún se manifestaron el sábado por 
las calles de Cancún ante la ola de violen-
cia que enfrentan, luego de la ejecución 
de cuatro de ellos en distintos ataques ar-
mados, en el lapso de 72 horas.

A bordo de sus unidades partieron 
de la región 248 hasta llegar a la Fiscalía 
General del Estado, en la avenida Xcaret, 
donde exigieron la rápida actuación de la 
autoridad.

Sobre los ataques que han sufrido en 
los últimos días, enumeraron que el mar-
tes por la noche, un mototaxista logró 
sobrevivir a un ataque armado, cuando 
se encontraba en la región 248. El miér-
coles, cerca de la medianoche, uno fue 
ejecutado a balazos en la región 258, el 
jueves, otro en la región 254 y el viernes 
dos más, en las regiones 247 y 253.

En la sede de la FGE, sostuvieron un 
breve encuentro con el fiscal Óscar Mon-

tes de Oca, con quien acordaron reunir-
se la próxima semana para conocer el 
avance en las carpetas de investigación 
por los cuatro asesinatos. El funcionario 
les aseguró que existe “un combate fron-
tal” contra los generadores de violencia 
“basado en una estrategia” y se compro-
metió a que “habrá mucha vigilancia y 
seguridad”, dijeron representantes de los 
mototaxistas, y añadieron que, en tanto, 
reducirán sus horarios de trabajo de 5 de 
la mañana a 5 de la tarde. (Redacción)
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La Comisión Económica para Amé-
rica Latina y el Caribe (Cepal) in-

formó que en 2021, México se colocó 
como el segundo país de la región con 
el mayor número de feminicidios, sólo 
por detrás de Brasil, aunque al obser-
var la tasa por cada 100 mil mujeres, 
ocupa la décima posición, de 29 paí-
ses consultados. 

De acuerdo con el “Observatorio de 
Igualdad de Género de América Latina 
y el Caribe”, en 2021 al menos 4 mil 473 
mujeres fueron víctimas de feminici-
dio; es decir, 12 muertes violentas de 
mujeres por razón de género cada día. 

En ese contexto, durante su visita al 
país la semana pasada, el presidente de 
Chile, Gabriel Boric, calificó de “brutal” 
la cantidad de feminicidios que se re-
gistran en México y urgió al gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador a resol-

ver este grave problema.
En reunión con senadores de la Re-

pública, el mandatario chileno observó 
algunos letreros con el mensaje “Nos 
faltan ellas”, que legisladores colocaron 
sobre sus curules, en la  víspera de la 
conmemoración del Día Internacional 
de la Eliminación de la Violencia contra 

la Mujer. Ante ello, Boric expresó: “Me 
imagino que tiene que ver con los femi-
nicidios; 11 mujeres, 11 mujeres todos 
los días asesinadas acá en México: bru-
tal”.

De acuerdo a datos oficiales, has-
ta octubre de este año, 792 asesinatos 
de mujeres han sido clasificados por 

las autoridades como feminicidios. En 
2021, la cifra alcanzó los 1 mil 016 ca-
sos.

“No naturalicemos estas violencias, 
tenemos que combatirlas en conjunto, 
además no es un tema político, sino que 
veo que es totalmente transversal””, ex-
presó el presidente Boric.

VIOLENCIA EN MÉXICO,
MÁXIMO HISTÓRICO

El maquillaje y ocultamiento 
de cifras desde las “mañane-
ras” presidenciales no con-
siguen ocultar el fracaso de 
la estrategia de “abrazos, no 
balazos”, ante la insólita crisis 
en materia de seguridad que 
enfrenta el país

SALVADOR CANTO

México atraviesa por una auténti-
ca crisis en materia de seguridad 

pública, que lo sitúa dentro de los pri-
meros lugares mundiales en lo que res-
pecta a homicidios, ocupando, incluso, 
el primer sitio entre las naciones con 
mayor número de asesinatos de perio-
distas, por encima de Irak, Afganistán 
Rusia, Ucrania y otros países en guerra. 

Tan solo en octubre se registraron 
en el país 2 mil 776 homicidios dolo-
sos, lo que lo colocó como el segundo 
mes más violento del 2022 y de esa 
cifra, en Quintana Roo se registró el 
reporte oficial de ocho casos, aunque 
en realidad los medios locales dieron 
cuenta de al menos 12 ejecuciones en 
ese periodo. 

La realidad demuestra que el tener 
al Ejército y la Marina en las calles más 
tiempo como recientemente fue apro-
bado por el Senado de la República no 
es la solución para el combate a la inse-

guridad, ni tampoco que se le otorguen 
mayores atribuciones y recursos a una 
Guardia Nacional que no ha funciona-
do, pese a que se trata de un tema de 
seguridad nacional.

La estrategia del gobierno federal 
de “abrazos, no balazos” tampoco ha 
funcionado; por el contrario, ha lleva-
do a que los grupos delictivos se forta-
lezcan cada vez más en todas las en-
tidades del país, lo que se refleja por 
la escasa prevención en materia de se-
guridad, en medio de una persistente 
adjudicación de culpas a las adminis-

traciones del pasado.
A nivel local la problemática es 

igual de preocupante. El más reciente 
reporte del Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública 
(SESNSP) indica que en Benito Juárez, 
que forma parte de los 50 municipios 
considerados prioritarios en materia de 
seguridad, durante los primeros 10 me-
ses del 2022 el número de homicidios 
dolosos pasó de 265 a 289 con relación 
al mismo período del año pasado.

De hecho, algo que no ocurría des-
de hace algún tiempo en Cancún se ha 

vuelto a registrar en días pasados, al ser 
hallado el cadáver de un hombre eje-
cutado en pleno camellón del bulevar 
Kukulcán, en las inmediaciones de la 
glorieta de Fonatur, muy cerca del ae-
ropuerto.

Aunado a ello, cada vez son más los 
menores de edad y mujeres víctimas 
colaterales de la delincuencia que han 
sido alcanzados por una bala, en un cla-
ro reflejo del aumento de la violencia en 
la ciudad, donde además proliferan las 
extorsiones, robos a negocios y a casas 
habitación y atracos a transeúntes.
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n VIOLENCIA CONTRA LAS MujERES, EN NIVEL RÉCORd
Con niveles históricos, Quintana 

Roo es la entidad con más casos 
de violencia contra mujeres en lo 
que va de 2022, por encima de Chi-
huahua, Guerrero o Veracruz, con 
Benito Juárez como el municipio con 
más reportes, especialmente en sus 
asentamientos irregulares, sin que 
existan programas específicos para 
atender el problema, de acuerdo con 
un cruce de datos de una docena de 
organismos públicos y documentos 
oficiales. 

Según el Banco Estatal de Datos de 
Información sobre casos de Violencia 
contra las Mujeres (Baesvim), de ene-
ro a septiembre se registraron 36 mil 
582 casos de mujeres violentadas en 
Quintana Roo. Tan solo en Cancún, 
el registro es de 13 mil 568 casos en 

2019, 16 mil 227 en 2020 y 13 mil 914 
en 2021, mientras que en lo que va de 
2022 ya suma la cifra récord de 19 mil 
355 reportes.

Esto quiere decir que, en 2022, 

seis de cada 10 casos de violencia ha-
cia mujeres en Quintana Roo (57.6%) 
han ocurrido en Cancún, en donde las 
violencias psicológica, física y sexual 
han sido las más comunes.  

Celina Izquierdo, catedrática de la 
Universidad del Caribe (Unicaribe), 
considera que violencia no solo ha 
aumentado en incidencia, sino que se 
ha vuelto más cruenta y letal.

El pasado 17 de noviembre las auto-
ridades federales informaron que 

Leticia Rodríguez Lara, “Doña Lety” o 
“La 40”, señalada como líder del deno-
minado Cártel de Cancún, ligado con el 
Cártel de Sinaloa, fue absuelta de venta 
y distribución de cocaína, portación de 
armas de uso exclusivo de las fuerzas 
armadas y delincuencia organizada.

El subsecretario de Seguridad, Ri-
cardo Mejía Berdeja, en plena conferen-
cia matutina en Palacio Nacional, acusó 
que jueces federales beneficiaron con 
sus resoluciones a Rodríguez Lara, lo 
cual atenta contra la seguridad y gene-
ra impunidad, por lo que anunció que el 
Gobierno Federal interpondría una de-
nuncia y una queja ante el Consejo de la 
Judicatura.

Leticia Rodríguez formó parte de la 

desaparecida Policía Judicial Federal, 
corporación que abandonó para aliar-
se con el Cártel de Sinaloa, liderada por 
Joaquín “El Chapo” Guzmán Loera, con 
el fin de evitar que otras organizaciones 
criminales ingresaran a destinos turís-

ticos como Cancún, Cozumel y Playa 
del Carmen, preferidos por el turismo 
extranjeros.

Hoy, su liberación podría agravar la 
crisis de seguridad que enfrenta Quin-
tana Roo, pues se teme que busque re-

cuperar a sangre y plomo los espacios 
que controlaba para la venta y distribu-
ción de drogas y las extorsiones a em-
presarios en la zona hotelera de Can-
cún, Puerto Morelos y todo el corredor 
de la Riviera Maya.

n LIbERACIÓN dE “dOñA LETy” AgRAVARíA LA CRISIS 
dE SEguRIdAd 
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n MINIMIzA fISCALíA dE QuINTANA ROO CIfRAS dE 
dESApARECIdOS

Ludovico Zamora. oscar montes de oca.

De acuerdo con el Observatorio sobre 
Desapariciones en Quintana Roo, lo-

calizado en redes sociales como @Mis-
singQRoo, que dirige el abogado, crimi-
nalista y activista Ludovico Zamora, a lo 
largo del 2022 se han localizado 10 fosas 
clandestinas en Cancún.

Explicó que en el registro propio que 
lleva la organización, actualmente inte-
gran información de más de 60 de estas 
fosas clandestinas en todo el estado, de 
las cuales el 50% se concentran en el 
municipio Benito Juárez.

“Desde aquí le digo al fiscal (Óscar) 
Montes de Oca que en @MissingQRoo 
sí tenemos elementos objetivos para 
nombrar y conocer el rostro de las más 
de tres mil personas que han sido repor-
tadas como desaparecidas en Quintana 
Roo y de las que actualmente 1 mil 464 
están sin noticia de localización”, expuso 
el también maestro forense, en sus redes 
sociales.

Lo anterior, en respuesta al informe 

que dio el Fiscal General del Estado, que 
minimizó el trabajo de @MissingQRoo al 
argumentar que sus cifras son exagera-
das pues, según él, son mucho menores.

“...Aquí la pregunta sería, si solo hay 
163 reportes de desaparición en Quin-
tana Roo del 2016 a la fecha (como dijo 
Montes de Oca), ¿quiénes son y de dón-
de salieron los más de 700 cuerpos no 
identificados que están en el Semefo de 
la propia FGE?”, cuestionó el activista.

Por el contrario –insistió–, el proyec-
to #MissingQRoo permite conocer y me-
dir algunos aspectos de la problemática 
de las desapariciones de forma objetiva, 
al grado de afirmar que tan solo en 2021 
y lo que va del 2022 se han registrado en 
Quintana Roo 1 mil 550 incidencias, de 
las que actualmente han sido localizadas 
937 personas, 79 de ellas sin vida.

Recordó que durante el gobierno de 
Carlos Joaquín González los delitos re-
lacionados con la desaparición de per-
sonas fueron aumentando de forma 

vertiginosa y a unos días de terminar su 
administración el reporte fue de 2 mil 
933 casos, de los que al día de hoy exis-
ten 1 mil 347 personas en calidad jurídi-
ca de desaparecidas.

Finalmente, lamentó que la FGE 
mantenga la posición de categorizar 
negligentemente el impedimento para 

localizar a una persona como “no locali-
zada”, a pesar de existir supuestos para 
presumir el delito, pues además expone 
a las víctimas a riesgos generados por la 
autoridad que se niega a llevar a cabo las 
respectivas labores de búsqueda al cali-
ficar la mayor parte de las desaparicio-
nes como ausencias voluntarias.
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n el general josé silvestre urzúa 
padilla, coordinador de la guardia na-
cional en zacatecas, fue asesinado el 
pasado jueves durante un enfrenta-
miento con la delincuencia organizada, 
en el municipio de guadalupe. 

n en michoacán, productores de aguacate han op-
tado por quemar cosechas completas y camiones de 
carga para no pagarle al narco el llamado “derecho de 
piso”, en protesta porque ninguna autoridad los ayuda.

n existe un eminente control de los grupos delic-
tivos en todo el país, el cual ha sido sectorizado por 
regiones, y en el caso de Quintana roo se considera 
que son al menos siete los grupos delictivos que pe-
lean por la plaza.

n las extorsiones son ya la mayor causa del cierre 

de negocios en Quintana roo, aunado 
a que en las obras (construcciones), el 
cobro de “derecho de piso” se mantiene 
como una constante, bajo el amparo de 
la impunidad.

n el gobierno de estados unidos ha vuelto a poner 
en la mira a varios estados de méxico por el aumento 
de la violencia, lo que ha derivado en nuevas alertas 
de viaje y en el caso de Quintana roo, se mantienen las 
recomendaciones hacia sus connacionales.

MÁS DATOS DEL CAOS

n MÉXICO VIVE uNA CRISIS HuMANITARIA: CAuSA EN 
COMúN
En su más reciente reporte, la asocia-

ción civil Causa en Común, que diri-
ge María Elena Morera Mitre, estima que 
en promedio se registran 17 atrocidades 
cada día, de las cuales el asesinato de mu-
jeres con crueldad extrema es la tercera 
que más se reporta en el país, con al me-
nos 662 casos en lo que va del año es de-
cir, un promedio de 66 cada mes.

Durante la última entrega del estudio 
“Galería del horror: atrocidades y eventos 
de alto impacto registrados en medios pe-
riodísticos”, Causa en Común reveló que 
de enero a octubre de 2022 se han come-
tido en el país al menos 5 mil 281 críme-
nes de extrema violencia que pueden ser 
clasificados como atrocidades —17% más 
que en 2021—, en promedio 17 cada día, 
entre las cuales se cuentan al menos 1 mil 
512 casos de tortura; 710 casos de muti-
lación, descuartizamiento y destrucción 
de cadáveres; 433 masacres; y al menos 
308 asesinatos de niñas, niños y adoles-
centes.

La organización sostiene que otro de 
los serios problemas que existen en Mé-
xico es el subregistro de delitos, dado que 

la ciudadanía no los denuncia por falta de 
confianza en las instituciones, lo que ge-
nera una grave manipulación de las cifras 
sobre inseguridad.

Por ello, afirma que hoy más que nun-
ca México requiere contar con cifras de 
delitos más cercanas a la realidad para 
el diagnóstico y evaluación de políticas 
públicas adecuadas en materia de seguri-
dad; en ese contexto, propone promover 
la denuncia ciudadana mediante campa-
ñas permanentes, multiplicar los meca-
nismos y canales para realizar las denun-
cias, y proveer acompañamiento y apoyo 
especial para personas en condiciones de 
vulnerabilidad, como mujeres y niños.

El informe “Información oficial sobre 
seguridad. Análisis de las conferen-

cias de prensa matutinas: no hay, no 
quieren y no entienden”, llevado a cabo 
por diversas organizaciones civiles de 
México, establece que el 59% de las res-
puestas de las instituciones de seguri-
dad no concuerdan con las declaracio-
nes emitidas durante las conferencias 
de prensa matutinas del presidente An-
drés Manuel López Obrador.

En el estudio se analizaron 460 
conferencias de diciembre de 2018 a 
junio de 2022, a partir de las cuales 
se realizaron 2 mil 095 solicitudes de 
acceso a la información pública dirigi-
das a instituciones encargadas o vin-
culadas a tareas de seguridad.

Durante el periodo analizado, la 
mayoría de las declaraciones en con-
ferencias de prensa relativas a se-

guridad fueron sobre el despliegue y 
funciones que efectúan las Fuerzas 
Armadas, lo que da cuenta del énfasis 
militar del actual gobierno. 

De hecho, en la mayoría de las oca-
siones los datos sobre incidencia de-
lictiva son presentados por los secre-
tarios de Defensa y Marina, mientras 
que las participaciones del Secreta-
riado Ejecutivo del Sistema Nacional 

de Seguridad Pública, encargado del 
desarrollo policial en el país, son mí-
nimas.

En ese contexto, el politólogo Leo-
nardo Núñez González, quien formó 
parte del equipo que elaboró este in-
forme, comentó que seis de cada 10 
declaraciones en las conferencias de 
prensa no tienen sustento, lo cual es 
preocupante y genera incertidumbre 

ya que se trata de información oficial 
que no es confiable en sí misma. 

Por su parte, el analista político 
Carlos Bravo Regidor considera que 
las mañaneras son “un espectáculo 
de ilusionismo político y un foro en 
el que todos los días se escenifica una 
ficción: la transparencia sin acceso a 
la información, sobre todo en materia 
de seguridad”. 

n dATOS dE SEguRIdAd EN LAS “MAñANERAS”, SIN 
CREdIbILIdAd
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El cielo de la oposición
Por | Roberto Guzmán | Facebook: Beto Roberto Guzmán

Ayuntamiento de BJ, comprometido 
con la protección de las mujeres

REDACCIÓN

CANCÚN.- “Somos muchas personas 
trabajando para proteger a las mujeres y 
niñas. En el Ayuntamiento Benito Juárez, 
tenemos este compromiso de corazón y 
de la mano de dependencias municipa-
les, asociaciones civiles y ciudadanía en 
general, para que en Cancún las mujeres 
tengan a dónde acudir por prevención 
y ayuda en la atención a la violencia de 
género”, señaló la presidenta municipal, 
Ana Patricia Peralta, en la conmemora-
ción del Día Internacional para Eliminar 
la Violencia contra la Mujer.

Informó que las dependencias que 
atienden este rubro son: el Sistema DIF 
Benito Juárez, el Centro Especializado 
para la Atención a la Violencia (CEPAV), el 
Instituto Municipal de la Mujer (IMM), la 
Unidad Móvil de Atención a las Mujeres, 
los módulos de Atención para las Mujeres 
y el Grupo Especial de Atención a Vícti-
mas de Violencia Familiar y de Género 
(Geavig), más las instancias estatales y 
federales.

“Desde el gobierno impulsamos polí-
ticas públicas para alcanzar la igualdad, 
combatir la discriminación y la violencia 
de género, a través de su plena participa-
ción en los ámbitos familiar, económica y 

social”, dijo.
La presidenta municipal invitó a quie-

nes hayan tenido esta problemática, a 
que se capaciten para fomentar su desa-
rrollo profesional, a través de talleres de 
oficios alternos para que puedan generar 
economía para sus hogares trabajando 
desde casa u obtener empleos que les 
ofrezcan seguridad social.

Finalmente, convocó a participar del 
25 de noviembre al 10 de diciembre en 
conferencias, foros, capacitaciones, ase-
sorías jurídicas, caravanas de servicios, 
clases de defensa personal, acciones que 
impulsan a visibilizar y combatir la vio-
lencia contra la mujer, la “Semana de la 
No Violencia” y el 1er foro “Cancún sin 
violencia, haz la diferencia”.

APRUEBA BENEFICIOS PARA 
POLICÍAS EN SOLIDARIDAD

REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN.- Lili Cam-
pos dio su respaldo a la corporación 
policiaca durante la  XXVIII sesión de 
cabildo para establecer un comité que 
autorice las ayudantías, así como es-
tablecer los tiempos de jubilación de 
20 a 25 años con 60 años de edad, en 
lugar de los establecidos 30 años de 
servicio y 65 años de edad.

La presidenta municipal de Soli-
daridad afirmó que “todo lo que favo-
rezca a nuestra corporación policial y 
fortalezca el eje rector de la seguridad 
cuenta con mi voto”. 

Por su parte, el regidor Rodolfo del 
Ángel Campos, a través de ajustes de 
forma implementados al nuevo Re-
glamento del Servicio Profesional de 
Carrera Policial y Consejo de Honor y 
Justicia Policial de la Secretaría de Se-
guridad Pública y Tránsito Municipal 
de Solidaridad, aseguró que dichos 
cambios permitirán reconocer la en-
trega y servicios prestados a la ciuda-
danía así como fortalecer el sentido de 
pertenencia de la fuerza policial.

En otro punto, para proteger los 
derechos del consumidor, se aprobó 
en dicha sesión el Convenio de Cola-
boración con la Procuraduría Federal 

del Consumidor, promovido por la re-
gidora Petra Luisa Villar Alfonseca, lo 
cual permitirá salvaguardar los dere-
chos de los turistas y locales. La edil 
solidarense destacó que con ello, se 
avanza para establecer oficinas de la 
Profeco en el municipio. 

Asimismo se designó a los nuevos 
integrantes del Comité de Planeación 
para el Desarrollo Municipal de Soli-
daridad.

Qué está sucediendo con las juventudes y el VIH

De acuerdo al Centro Nacional para 
la Prevención y Control del VIH y 
sida (Censida) desde que se detec-

tó en 1983 el primer caso en México se 
cuenta con un registro hasta este año de 
alrededor de 300 mil personas viviendo 
con diagnóstico del virus de la inmuno-
deficiencia humana en todo el país, don-
de el 80% de ellas corresponden a la po-
blación de hombres y donde más de 200 
mil de ellos han fenecido. 

Pese a los esfuerzos desde entonces, 
como a las estrategias de prevención que 
no están resultando ya ser tan efectivas, 
será a partir de cambios en los paradig-
mas de la infección que debamos las ins-
tituciones de salud, gobiernos, pero so-
bre todo la sociedad civil con trabajo en 
la respuesta al VIH, el implementar ac-
ciones comprometidas de sensibilización 
enmarcadas en la estrategia de la “Pre-
vención Combinada” donde la incidencia 
a las nuevas infecciones en nuestro país, 
pero sobre todo en nuestro estado, logre 
reducirse al estimar que cada año son 
más de 11 mil nuevos casos los que se 
registran en todo el territorio nacional y 
en Quintana Roo de manera alarmante, al 
estar ocupando el primer lugar de casos 
por una tasa de incidencia poblacional de 
más del 38%, donde cuatro mil casos han 
venido correspondiendo cada año a jóve-
nes entre 19 y 29 años de edad, muchos 
de ellos pertenecientes a poblaciones 

claves como la de hombres gays, hom-
bres bisexuales, mujeres trans, usuarios 
de drogas inyectables pero sobre todo 
en hombres que mantienen relaciones 
sexuales con otros hombres (HSH) sin 
que asuman su orientación sexual, datos 
estadísticos  sistematizadas de la asocia-
ción civil Redpositiva de Quintana Roo.

Desde 1985, cuando las Naciones 
Unidas celebraron el primer Año Inter-
nacional de la Juventud, la Asamblea 
General aprobó en su resolución 50/81, 
un Programa de Acción Mundial para las 
juventudes, estableciendo un marco nor-
mativo y de directrices que adoptaban 
medidas nacionales y de prestación de 

apoyos internacionales, con miras a una 
mejora a la situación de los jóvenes en 15 
esferas prioritarias de acción, donde una 
de ellas comprometía a la respuesta al 
VIH, cuyos indicadores quedaron debajo 
de lo estimado. 

Pero para que no suceda lo mismo 
como aquel entonces y se logren res-
puestas efectivas a problemáticas pro-
pias de las juventudes de nuestro país y 
de nuestro estado, autoridades e institu-
ciones de salud, como asociaciones que 
trabajamos en las respuestas en temas 
sobre la salud sexual, salud reproductiva, 
embarazos tempranos, como en el coad-
yuvar el erradicar las violencias en las 

mujeres con VIH, debemos de tomar en 
cuenta un dato importante del INEGI, que 
señala que Quintana roo posee un bono 
demográfico tres veces mayor a la me-
dia nacional, lo cual se debe considerar 
para que de manera urgente se realicen 
esfuerzos continuos de alcance pero so-
bre todo de educación, que atiendan es-
tas problemáticas, sobre todo prevenir el 
VIH y sus dos binomios, la sexualización 
de las practicas por el consumo de drogas 
como el cristal y el fentanilo, y el traba-
jo sexual en el que hoy muchos jóvenes 
y migrantes están inmersos, por no en-
contrar oportunidades en la base laboral 
hotelera, ya que si queremos decrecer en 
cifras y números las nuevas infecciones 
habrá que considerar lo que la asocia-
ción Redpositiva reportara con motivo 
del día Internacional de lucha contra el 
sida,  para implementar de manera coor-
dinada  con el sector salud, campañas 
innovadoras a nivel estatal y municipal, 
redireccionando el impacto posible al 
que queramos  llegar de forma inclusiva, 
libre de estigma y discriminación, pero 
sobre todo basado en un sustento cientí-
fico y en el marco del “tratamiento como 
prevención”, que demuestre por su efec-
tividad el detener la replicación viral de 
todo aquel joven que viva con VIH, para 
que mantenga sus niveles de virosis por 
debajo del 1% para no poner en riesgo de 
infectar a sus parejas sexuales.
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FALTA UNA VERDADERA ESTRATEGIA DE SEGURIDAD: 

CAUSA EN COMÚN
En medio de un panorama de 
atrocidades crecientes en todo 
el país, el gobierno federal im-
plementó una reclasificación 
de delitos, lo que posibilita la 
manipulación de datos para 
aparentar que están a la baja: 
abogado Luis Carlos Sánchez 
Díaz

SALVADOR CANTO

“La incidencia delictiva se debe com-
batir con buenas políticas y una ver-

dadera estrategia de seguridad”, desta-
có el investigador de la asociación civil 
Causa en Común, abogado Luis Carlos 
Sánchez Díaz.

En breve entrevista con El Desperta-
dor de Quintana Roo, el también licen-
ciado en Sociología y maestro en Estu-
dios Políticos y Sociales por la UNAM, 
explicó que el saber que en México solo 
siete de cada 100 delitos se denuncian 
y que de estos una proporción muy baja 
llega a carpeta de investigación, habrá 
un proceso, una persona detenida y 
posteriormente sentenciada, “es una 
situación grave porque refleja el alto 
grado de impunidad”.

De Viva Voz, reconoció que hoy en 
día existen casos desafortunados de 
víctimas de desaparición y “no hay in-
vestigaciones, pese a que sabemos que 
las primeras horas son cruciales para 
saber cuál es el paradero de una per-
sona desaparecida en este país, lo que 
refleja una clara omisión de las autori-
dades ante el problema de seguridad”.

Destacó que la militarización que se 
tiene en México desde hace 16 años es 
algo que no debe de seguir porque “he-
mos visto que no han dado resultados y 
a pesar de ello se les sigue dando facul-
tades e incluso más presupuesto”.

Sánchez Díaz lamentó que, como 
una forma de hacer creer que los deli-
tos están a la baja en el país, el gobierno 
haya implementado una reclasificación 
de estos, lo que les permite una pro-
bable manipulación de datos que cada 
semana presentan en las “mañaneras”.

—¿Cuál es el panorama que tiene 
Causa en Común en esta recta 
final del año en materia de seguri-
dad pública en el país?

—Estamos viviendo tiempos en los 
que desafortunadamente la violen-
cia se sigue incrementando en algu-
nas regiones del país, en donde pese 
a una supuesta estrategia —que creo 
que se debería de seguir cuestionando 
si en verdad una estrategia como la de 
“abrazos y no balazos” del gobierno fe-

deral funciona—, la sociedad lo que ha 
recibido es desafortunadamente más 
violencia, más criminalidad en mu-
chas de las regiones del país. Entonces, 
esto también es una invitación a ver 
cómo mejorar la situación que atrave-
samos; vemos, por ejemplo, el reporte 
del INEGI que planteaba al año pasado 
que en México habían ocurrido poco 
más de 27.6 millones de delitos, esto 
representa un gran costo, pues al final 
del día casi un 2% del Producto Inter-
no Bruto (PIB) que es alrededor de 278 
mil millones de pesos, se dedican —y se 
pierden— en esta cuestión de la delin-
cuencia. Aquí, el mismo INEGI nos ha 
demostrado que la población se siente 
insegura en muchas de las regiones; a 
nivel nacional, el 67% de la población 
considera vivir insegura en la ciudad en 
donde radica, pero tenemos casos muy 
específicos, como por ejemplo Fresnillo 
en Zacatecas y Tijuana en Baja Califor-
nia, en donde estos niveles de percep-
ción de inseguridad se han incremen-
tado a más del 90%, lo cual también se 
contrapone a que hay una disminución 
en la confianza de sus autoridades, ya 
sea policías locales, estatales o la mis-
ma Guardia Nacional o las Fuerzas Ar-
madas.

—¿Cómo se encuentra Quintana 
Roo dentro de sus estadísticas?

—El año pasado vimos, desafortu-
nadamente, un aumento sustancial en 
la violencia y este año al parecer se ha 
estabilizado pero no se ha reducido. Te-
nemos un informe que se llama “Galería 
del horror, atrocidades y delitos de alto 
impacto publicados en medios”, en don-
de se hace un trabajo y se retoman aque-
llas notas que podrían ser consideradas 
como atroces. Entonces vemos casos en 
Quintana Roo, por ejemplo, de algunas 
categorías que son masacres, fosas clan-
destinas, hacinamiento, tortura, asesi-
natos de mujeres, asesinatos de niños. 
Justo sacamos hace un par de semanas 
un informe del período enero-octubre 
del 2022 en donde vemos que en Quin-
tana Roo han ocurrido 173 atrocidades 
(consideradas estas como “el uso inten-
cional de la fuerza física para causar 
muerte, laceración o maltrato extremo; 
para causar la muerte de un alto núme-
ro de personas; para causar la muerte de 
personas vulnerables o de interés polí-
tico, y/o para provocar terror”). Algunos 
de los ejemplos son que al menos ocho 
masacres han ocurrido en Quintana 
Roo; de lo que podemos tener registro, al 
menos 32 casos de mutilación, descuar-
tizamientos, destrucción de cadáveres, 
75 casos de tortura, que hemos podido 
contabilizar por medio de la prensa, el 
lamentable asesinato de al menos seis 

https://eldespertadordequintanaroo.com.mx/falta-una-verdadera-estrategia-de-seguridad-causa-en-comun/
https://eldespertadordequintanaroo.com.mx/falta-una-verdadera-estrategia-de-seguridad-causa-en-comun/


causa en común
causa en común es una organi-

zación ciudadana fundada en 2010 
por su actual presidenta maría elena 
morera mitre; tiene como misión lo-
grar un méxico más justo mediante 
la defensa de las libertades, las ga-
rantías y los derechos humanos; el 
fortalecimiento de las instituciones 
democráticas, con especial énfa-
sis en aquellas responsables de la 
seguridad pública y la justicia; así 
como la generación de propuestas 
enfocadas a la atención de víctimas. 
para este fin desarrolla mecanismos 
de participación social, realiza in-
vestigaciones y genera programas 
para impulsar el desarrollo de polí-
ticas públicas efectivas, eficientes y 
basadas en evidencia. ha realizado 
evaluaciones del desarrollo institu-
cional de las 32 policías estatales 
y de la policía federal, emitiendo e 
impulsando recomendaciones para 
su mejora, así como diversos aná-
lisis alrededor de las condiciones 
laborales de los policías en el país, 
resaltando las problemáticas a las 
que se enfrentan día a día en su la-
bor y abogando por la necesidad de 
que sean mejoradas.

Luis carLos 
sánchez Díaz 

es licenciado en sociología y 
maestro en estudios políticos y so-
ciales por la unam. se ha desempe-
ñado como profesor en la Facultad 
de ciencias políticas y sociales de la 
unam y ha colaborado en proyectos 
de investigación en la universidad 
autónoma de barcelona, la acade-
mia mexicana de ciencias y el cen-
tro de investigaciones sobre américa 
latina y el caribe. se ha especiali-
zado en investigación metodológi-
ca, análisis de datos y planeación 
estratégica de proyectos sociales y 
políticos.
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mujeres con crueldad... Entonces, estos 
son indicadores que nos dan un pano-
rama de cómo está la situación de vio-
lencia en esa entidad. Aunque creo que, 
también, en Quintana Roo tendríamos 
que tener una pista para entender cuál 
es la criminalidad que está sucediendo 
en la entidad; de acuerdo a las categorías 
del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, vemos 
que en entidades como Quintana Roo se 
ha visto un incremento de la extorsión 
y de la trata; entonces, creo que podría-
mos señalar que ahí está el problema, no 
se ha reducido y la incidencia delictiva 
creo que se debe de combatir con bue-
nas políticas y una verdadera estrategia 
de seguridad.

—¿Cree que la impunidad sigue 
siendo uno de los graves proble-
mas que impiden mejorar el tema 
de la seguridad?

—La cuestión aquí —y creo que el 
principal problema de que la insegu-
ridad y la violencia se siga arraigando 
en nuestro país— es la impunidad; el 
que sepamos que a nivel nacional so-
lamente siete de cada 100 delitos se 
denuncian, eso contraviene un efec-
to de impunidad. El saber que de esos 
siete que se denuncian, solamente una 
proporción muy baja se va a abrir una 
carpeta de investigación, habrá un pro-
ceso, una persona detenida y posterior-
mente sentenciada en caso de que se 
corrobore su delito, es mínima. Enton-
ces, lo que esto refleja es que parecería 
ser que en México hay tanta impunidad 
que no se persigue ningún delito y eso 
es algo gravísimo. Porque si tú mandas 
el mensaje a la delincuencia de que la 
probabilidad de que te detengamos y 
enjuiciemos es mínima, pues resulta 
muy rentable para los delincuentes; 
entonces ese no debería de ser el men-
saje, el mensaje debería decir: “habrá 
cero impunidad y vamos a perseguir y 
a castigar a aquellos que cometan cual-
quier delitos en México”. Tenemos ca-
sos desafortunadamente de víctimas de 
desaparición y no hay investigaciones 
y sabemos que las primeras horas son 
cruciales para saber cuál es el parade-
ro de una persona desaparecida en este 
país, y que también las autoridades han 
sido omisas ante el problema de segu-
ridad y la ciudadanía eso lo resiente, al 
no confiar en las autoridades, pues no 
denuncian porque tienen temor a que 
haya algún tipo de represalia.

—Desde su perspectiva, ¿cuál es 
la condición actual de las corpo-
raciones policiacas del país, en 
donde una de las complicaciones 
que se han dado es la falta de 
capacitación y de presupuesto, 
como en el propio Fortaseg (Pro-
grama de Fortalecimiento para la 
seguridad)?

—El Fortaseg tenía el sentido de ser 
un fondo para el fortalecimiento de la 
seguridad pública municipal, darles 
capacitación, equipamiento, mejores 
condiciones laborales a los policías, 
pero lo que hemos visto es que se re-
fuerza la militarización y contrario a 

eso, se deprecia a las policías locales, a 
las que les quitan recursos y por lo tan-
to no queda otra opción más que tener a 
los militares. Entonces, hoy los munici-
pios ya no tienen los recursos suficien-
tes para mejorar a su policía y por eso 
hemos visto muchos municipios donde 
las policías han renunciado, ya sea por 
amenazas o porque no hay condiciones 
dignas para laborar. 

—¿Considera que la militarización 
del país ayudará a resolver el 
tema de la inseguridad?

—Nosotros vemos que el proceso de 
militarización se sigue reforzando; no 
es un proceso que inició en este sexe-
nio, hay que ser claro en eso, llevamos 
más de 16 años con una estrategia de 
militarización que no ha funcionado, 
que no ha dado frutos. La cuestión aquí 
es: ¿Por qué seguir haciendo lo mismo, 
si después de 16 años no ha rendido 
frutos? ¿Qué te hace pensar que las co-
sas cambiarían cuando estás efectuan-
do la misma fórmula? Y creo que esa es 
la cuestión sustancial, el presidente an-
tes de tomar posesión fue muy crítico 
hacia el papel de las Fuerzas Armadas 
y más hacia el papel que tenían en las 
labores de seguridad y afirmaba cons-
tantemente que el resolver la crisis de 
inseguridad, no debería de pasar por 
seguir manteniendo a las Fuerzas Ar-
madas en las calles, pero ¿qué ha pa-
sado con las recientes reformas que 

hemos visto en estos últimos meses? 
Pues que se les están ampliando las 
atribuciones y también el periodo para 
estar en el espacio público. Entonces, 
este proceso de militarización con la 
creación de la Guardia Nacional, que en 
su sustento casi el 85% proviene de las 
Fuerzas Armadas, entonces este tipo de 
reformas lo que hace es que se les está 
dando más presupuesto a pesar de que 
no han dado los resultados; es decir, 
¿por qué incrementarles los ingresos y 
los montos a la Sedena, a la Semar y a la 
misma Guardia Nacional cuando no te 
están dando resultados?, lo cual consi-
deramos que es un grave riesgo porque 
esa es una opacidad en el manejo de los 
recursos, de los cuales no sabemos real-
mente su destino. También este tipo de 
cuestiones resultan muy ambiguas, en 
el Observatorio de la Guardia Nacional 
y la Militarización que realizamos y 

coordinamos desde Causa en Común, 
vimos estas cifras que constantemente 
dan del desarrollo de la Guardia Nacio-
nal y nos encontramos conque en abril 
del 2022 tenían aproximadamente 104 
mil elementos en su corporación y para 
el 7 de noviembre de este año, es decir, 
casi ocho meses después, plantean que 
los miembros son 118 mil; es decir, en 
estos meses incrementaron 13 mil ele-
mentos, cuando no hay corporación 
en el mundo que haga eso, que pueda 
reclutar a 13 mil personas en tan poco 
tiempo.   

 
—Platíquenos respecto al reporte 
que dio Causa en Común en torno 
a la probable manipulación de 
cifras de delitos, ¿de qué se trata 
realmente?   

—Nosotros hemos visto en el ejerci-
cio de probable manipulación de datos 
que algunos delitos están reclasificados 
en otras categorías, principalmente en 
el caso de secuestros, en el caso de ho-
micidios dolosos, están reclasificando 
en otros cajones que tiene el Secretaria-
do Ejecutivo, principalmente en catego-
rías que se anuncian como otros delitos 
contra la libertad u otros delitos que 
atentan contra la vida. Entonces, lo que 
vemos es esta correlación, sí está ba-
jando la estadística de la clasificación 

de homicidios dolosos, pero aho-
ra resulta que está incrementán-
dose otra categoría que se llama 
otros delitos contra la vida. Creo 
que debemos tener claridad de lo 
que significan estos otros delitos 
y si en verdad las fiscalías y secre-
tarías de seguridad pública, tanto 
estatales como la federal, están 
haciendo lo correcto para la cla-
sificación y la investigación, pues 
sabemos que también existe una 
crisis de investigación en nues-
tro país en donde los ministerios 
públicos y las fiscalías se encuen-
tran saturadas y eso que sola-
mente están recibiendo siete de 
cada 100 casos; entonces, imagí-
nate si el porcentaje de denuncias 
se incrementara, en los próximos 
meses se verían más rebasados y 
habría una crisis en los ministe-
rios públicos. Entonces, hay que 

hacer ese llamado a que las autoridades 
hagan bien su trabajo.

—¿Algo más que 
nos quiera comentar?

—Creo que como cada año, y lo ha 
dicho el mismo presidente, es de sabios 
recomponer caminos y aceptar que nos 
equivocamos; entonces, creo que esta-
mos en un momento álgido en donde 
debemos entender que el proceso de 
militarización no ha funcionado sino 
que, contrario a ello, tendríamos que 
hacer un fortalecimiento de las policías 
locales, de los mandos civiles, a fin de 
que las policías locales puedan fortale-
cerse y por lo tanto consigan tener un 
mejor desarrollo y una cercanía a la 
ciudadanía para que vuelva a tener la 
confianza, que al final del día es parte 
importante para que además la impu-
nidad se erradique de este país.

https://eldespertadordequintanaroo.com.mx/falta-una-verdadera-estrategia-de-seguridad-causa-en-comun/
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campeche.- de acuerdo a la informa-
ción de la organización méxico ¿cómo 
vamos? campeche ocupa el segundo 
lugar a nivel nacional en inflación. Ya 
que en primera quincena de noviem-
bre, la entidad alcanzó este lugar con 
10.3%, 2.16 puntos porcentuales más 
que el promedio nacional. “los estados 

con mayor inflación anual en el país, en 
la primera quincena de noviembre de 
2022, fueron oaxaca, con 10.5 por cien-
to; campeche, con 10.3 por ciento; mi-
choacán, con 10.2 por ciento; Yucatán, 
con 10.1 por ciento, y baja california, con 
9.6 por ciento”, indicó la organización. 
(La Chispa de Campeche)

CampeChe, segundo lugar a nivel naCional en inflaCión

Suspenden introducción de pollos 
de Yucatán por influenza aviar

CHETUMAL.- Ante la confir-
mación de la presencia del vi-
rus de Influenza Aviar tipo 
A subtipo H5N1 en varias 
granjas en Yucatán se han 
suspendido los embarques 
provenientes de ese estado y 
se ha entrado en una fase de 
alerta, para impedir el paso de 
aves hacia la entidad, dijo el pre-
sidente del Comité de Fomento y Pro-
tección Pecuaria de Quintana Roo Sergio 
Crisanto Morteo.

Informó que ante esa situación, se han 
reforzado los patrullajes de verificación 
para detectar posibles movilizaciones aví-
colas. “Se detectaron dos embarques, uno 
sobre la autopista Yucatán-Cancún y el 
otro en el punto de verificación interna de 
la comunidad de Dziuché, en ambos casos 
los transportistas solo presentaban el avi-
so de movilización avícola y la constancia 

de bioseguridad; se les impidió la 
entrada y los choferes tuvieron 

que retornar a Yucatán y con 
base a eso, hemos reforzado 
los patrullajes”, explicó.

La alerta fitozoosanita-
ria provocará que la escasez 

o desabasto del producto se 
mantenga al menos de una a 

dos semanas.
En el caso de la entidad, la escasez 

radica en que las únicas dos empresas 
proveedoras de pollos, Crío y Bachoco, son 
de Yucatán.

El abastecimiento diario para las cerca 
de 120 pollerías de la Chetumal, en donde 
se incluye mercados, es alrededor de 20 
toneladas, cantidad que no está llegando. 
Al ser productos liberados, en los que rige 
la ley de la oferta y la demanda, los precios 
pueden verse afectados. (Cambio 22 / Rup-
tura 360)

Cae captura de 
pulpo en Yucatán

MÉRIDA.- Pescadores reportaron 
una drástica caída en la captura de pul-
po en Yucatán, a poco menos de un mes 
de que concluya la temporada de esta 
actividad.

El presidente de la Federación de So-
ciedades Cooperativas Pesqueras de Yu-
catán, José Luis Carrillo Galaz, informó 
que hasta ahora, se han obtenido 15 mil 
500 toneladas del molusco, muy lejos de 
las 34 mil que se obtuvieron en 2021.

“La ribera pescó muy poco, la produc-
ción casi la hicieron los barcos y el precio, 
que se cayó de 160 pesos a 120 que está 
actualmente. Si vemos una producción 
muy baja, no tenemos los factores de pro-
ducción y precio, no podemos decir que 
fue una temporada buena”, apuntó.

El líder del sector pesquero de Yuca-
tán dijo que hay esperanza en el sector 
para, al menos, obtener las 18 mil 300 to-
neladas que estableció la Conapesca para 
esta temporada, que concluirá el próxi-
mo 15 de diciembre.

Se dejó en claro que la llegada de la 
marea roja fue un factor clave para la 
afectación de la captura de pulpo, lo cual 
generó una caída en la producción al 
50%. (Desde el balcón)

‘bOOM’ dE CONSuMO 
dE VINO EN yuCATÁN
MÉRIDA.- Pese a que Yuca-

tán no es un estado productor 
de vino, su capital supera a ciu-
dades como Querétaro, Monte-
rrey, Guadalajara y la CDMX en 
crecimiento de la presencia de 
esta bebida en los centros de 
consumo, de acuerdo al reporte 
del segmento de vinos y licores 
del análisis 2022 de Informa-
ción Sistematizada de Canales 
y Mercados (Iscam).

El estudio indica que los 
lugares de consumo por exce-
lencia son los restaurantes y en este 
sentido, la tierra maya destaca por su 
relevancia gastronómica, demostrada 
en el pasado Festival Sabores Yucatán 
que albergó la premiación de los 50’s 
Best Restaurants 2022 y el reciente 
anuncio de que la 7a edición del México 

Selection by Concours Mondial de Bru-
xelles (Concurso Mundial de Bruselas) 
será en Mérida en 2023.

El reporte detalla que de 2019 a 
2022, la presencia de los vinos en los 
centros de consumo en Mérida pasó 
de 14.9% a 15.8%, seguido de Pue-

bla que aumentó de 9.6% a 
10.2%; Monterrey que de 7.5% 
a 9.68%; Guadalajara de 7.5% 
a 9.1%; Ciudad de México de 
7.8% a 8.2% y Querétaro, se 
mantuvo en el 9%.

Alberto Nacif, director aca-
démico de la agrupación Som-
meliers de México, consideró 
que el estado sienta un prece-
dente para que la industria del 
vino mire hacia el sureste para 
fortalecer la difusión del valor 
de las cocinas de esta zona del 

país y el maridaje con vinos y destila-
dos nacionales. 

El Consejo Mexicano Vitivinícola 
(CMV), informó que el consumo per cá-
pita del vino en la nación es cercano a 
1.2 litros por persona por año. (Repor-
teros Hoy)

Xilbalbá, la variante COVID que azota la península
MÉXICO.- En la Península de 

Yucatán se reportó que actualmen-
te predomina la variante BW.1 de 
COVID-19, mejor conocida como 
Xibalbá, que hace referencia al in-
framundo maya.

De acuerdo al investigador Ro-
drigo García López del Instituto 
de Biotecnología de la Universi-
dad Nacional Autónoma de Mé-
xico (UNAM), Xibalbá podría ser 
la causante de un nuevo brote de 
COVID-19. Se trata de una nueva 
variante y no tan conocida, ya que surgió de 
una mutación de Omicrón tal y como la lla-
mada Perro del Infierno (Hellhound).

Xibalbá sigue siendo estudiada por ex-
pertos en Yucatán y según primeros resul-
tados, es mejor que otras para escapar de la 
inmunidad, es más contagiosa, pero al ser 
descendiente de Omicrón es de bajo riesgo.

Los estados donde circulan principal-
mente los contagios por esta variante sur-
gida en México son Yucatán, Campeche, 
Tabasco y Quintana Roo.

El especialista explicó que las variantes 
como la BQ.1 y descendientes “son impor-
tantes en Europa o Estados Unidos, pero 
aquí en México apenas van llegando. Estas 
son relevantes, debido a su gran facilidad 
para evitar el sistema inmune”.

Los síntomas de Xibalbá son bastante 
similares a los de Omicrón y derivados, por 
lo que las personas contagiadas por este 
virus pueden presentar fiebre, tos, cuerpo 
cortado, dolor de garganta, fatiga, secreción 
nasal, diarrea, dolores musculares, pérdida 
del olfato y gusto y afonía. (Agencias)

surgió de 
una muta-
ción entre 

omicrón y la 
llamada Perro 

del infierno; 
es más conta-
giosa, pero de 

bajo riesgo 
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Por | Roberto Hernández Guerra

Así nos vemos
Por | Edgar PRZ |

Al ver que la estrategia mediática 
en contra de Andrés Manuel López 
Obrador y su proyecto de transfor-

mación no ha dado los resultados espe-
rados, sus opositores decidieron salir a la 
calle para medir fuerzas con el tabasque-
ño. Faltaba más, si las permanentes crí-
ticas a los proyectos insignias y las “fake 
news” no han permeado, como lo de-
muestra la aprobación del 70 por ciento 
de los ciudadanos respecto al presidente, 
había que emplearse a fondo.

El siguiente paso fue la llamada mar-
cha en defensa de la democracia, en la 
que pudimos ver una mezcla diversa de 
personajes, desde Alito a Elba Esther, pa-
sando por rabiosos e iracundos racistas 
como la señora que insultaba al presi-
dente, hasta gente que de buena fe creía 
defender al INE, cuando lo que en verdad 
protegía eran los abultados sueldos de los 
consejeros y funcionarios del organismo 
electoral. Juntos caminaron panistas, 
priistas y perredistas; Cervantes en el 
Quijote de la Mancha usó la expresión 
“callaron todos, tirios y troyanos”, para se-
ñalar cuando coinciden en algo enemigos 
irreconciliables, nosotros nos atrevemos 
a decir “marcharon juntos…”, aunque lo 
de irreconciliables fue cosa de un lejano 
pasado.

Todo era “miel sobre hojuelas”, como 
se dice cuando todo funciona bien; la 
asistencia fue nutrida y los medios de in-

formación afines, casi todos los existen-
tes, festejaron y difundieron el evento; 
pero algo pasó por lo que “el gozo se fue 
al pozo”. Pues resulta que se metieron en 
terreno poco conocido, como es el de las 
marchas multitudinarias, mismo en el 
que su repudiado rival “nada como pez 
en el agua”, no en balde le dicen “peje”; y 
la respuesta no se hizo esperar. 

Olvidaron que en su larga carrera po-
lítica, López Obrador encabezó diversas 
marchas y concentraciones de segui-
dores, desde el “éxodo por la democra-
cia” que partió de su natal estado, hasta 
aquella en repudio al desafuero a que fue 
sometido o la protesta en contra de la re-
forma energética de Peña Nieto. Sin duda 
que la calle y las concentraciones popula-
res son su propio terreno, en el que por la 
pandemia no había podido moverse. 

Pero lo que le pasa a aquellos aliados 

en la añoranza de lo perdido, es produc-
to de su ignorancia respecto a los con-
sejos que dio Sun Tsu, en su obra “El 
Arte de la Guerra”, escrita más de 500 
años antes de nuestra era. Una de las 
recomendaciones aplicable al entorno 
político es aquella de que “Si conoces al 
enemigo y te conoces a ti mismo, no debes 
temer el resultado de cien batallas”, y ellos 
al parecer desconocían los alcances de 
su “némesis” tropical y de sí mismos. 
Ni que decir que fueron provocados a 
responder a una propuesta de reforma 
constitucional, de la que su promotor 
sabía no contar con los votos necesarios 
en el Congreso, pero que los obligaría a 
definirse; aquí fue otra recomendación 
del clásico chino la que se aplicó: “Cansa 
a los enemigos manteniéndolos ocupados y 
no dejándoles respirar”

Cuenta la leyenda que cuando Julio 

Cesar  se atrevió a cruzar el río Rubicón 
para dirigirse a Roma a tomar el poder 
imperial, exclamó la frase “la suerte esta 
echada” (en latín, ALEA IACTA EST), pues 
de ahí en adelante no habría vuelta atrás. 
Aquí y ahora podemos repetirla, pues es-
tán en juego dos proyectos diferentes y 
encontrados: el de la restauración de los 
privilegios perdidos, representado por la 
“marcha de los condenados por la histo-
ria” y el del cambio con rumbo de la “gran 
marcha de la Cuarta Transformación”. 
Pero quizás sea más apropiada recordar 
la frase del insurgente Guadalupe Victo-
ria en la toma de Oaxaca en noviembre de 
1812, quien para alentar a sus tropas ex-
clamó, “va mi espada en prenda, voy por 
ella”, después de haber hecho lo propio; 
aquí lo que López Obrador podría decir, 
guardando las distancias, es: “va mi mar-
cha en prenda, voy en ella”.

VA MI MARCHA EN PRENDA, VOY EN ELLA

A 120 años de distancia…

El pasado jueves 24 de noviembre se 
cumplieron 120 años de la creación 
del Territorio Federal de Quintana 

Roo; eran tiempos muy álgidos, los ma-
yas estaban inmersos en los estertores de 
la Guerra Social Maya, peleaban la injusta 
condición social en que vivían,  ya que em-
presas coludidas con el gobierno federal y 
el propio gobierno estaban explotando los 
bosques, la selva, el palo de tinte, el chicle y 
otras especies eran taladas sin control.  Era 
un saqueo de grandes proporciones y por 
ello y otras cuestiones los mayas le declara-
ron la guerra a la casta divina yucateca, que 
era el pulpo que controlaba esa devastación 
y tenía sumergidos en condiciones de po-
breza extrema a los mayas.

Su movimiento militar hizo que Porfirio 
Díaz decretará la conformación de Quintana 
Roo como Territorio Federal en 1902; para 
apaciguar el movimiento insurgente man-
dó al general Ignacio Bravo para controlar 
esa zona. Bravo tardó cerca de tres años en 
llegar al centro religioso y militar de los ma-
yas, la antigua Noh Cah Kampocolche Chan 
Santa Cruz...

Durante su trayecto de Peto a Noh Cah 
fue atacado por los mayas, quienes eran 
especialistas en la guerra de guerrillas; en 
virtud de no contar con el armamento que 

traían los soldados, les envenenaban el agua 
de los pozos donde se abastecían los milita-
res, los atacaban de noche y se retiraban en 
la espesura de la selva, su táctica era como 
la función de la abeja, “ picar y volar”...

Fueron tiempos aciagos en donde los 
propietarios de estas tierras se defendían y 
se rebelaban por las injusticias, el maltrato, 
la pobreza, las ínfimas condiciones de vida 
que enfrentaban.

En 1915 de nuevo desaparece como 
Territorio y se anexa a Yucatán, en 1917 le 
devuelven su anterior condición de Terri-
torio. Pascual Ortiz Rubio de nuevo lo des-
membra de la geografía nacional en 1931, 
sin pedirle la opinión a nadie, parecía que 
los habitantes no existían. Entonces un gru-
po de valientes cobijados bajo el manto del 
Comité Pro Territorio  le plantean ese asun-
to al entonces candidato Lázaro Cárdenas, 
quien al arribar al poder tomó la decisión 
de devolverle su jerarquía con los límites y 
superficie de antes... Aquí es donde el ac-
tual Comité de Límites debería encontrar 
su fuente para contar con los elementos de 
justicia que se requieren en el pleito de lí-
mites que actualmente sostenemos con los 
vecinos yucatecos y campechanos...

Ha sido una larga historia para sobrevi-
vir, la lucha por la permanencia como enti-

dad federativa fue dolorosa, como un parto 
de alto riesgo. Se logró por la visión de Es-
tado del incomparable Presidente Lázaro 
Cárdenas. Después ya vino la sabia decisión 
de Luis Echeverría de convertirlo en Estado 
y le otorga autonomía propia.

Quintana Roo está en deuda con su gen-
te, con sus verdaderos propietarios, con sus 
hijos, basta salir de los grandes centros tu-
rísticos para ver la marginación y el olvido. 
Parece que están registrados en una lista de 
espera perpetua, no se ve salida, menos so-
lución a sus problemáticas...

El enclave en que los tienen encerrado 
solo se maquilla cada sexenio, para las fotos 

y selfies, para cultivar egos, vanidades, des-
pués de las fotos se acababa la alegría y la 
oscuridad de nuevo se cernía sobre el noble 
pueblo maya…

Los tiempos de esperanza cada sexenio 
se mueven, se refrescan pero hasta allí lle-
gan, no hay trasfondo, no hay profundidad, 
no hay planes de una integración plena y 
justa...

Las autoridades tienen la respuesta, 
tienen las herramientas y elementos para 
empezar a escribir otra historia, es su enor-
me oportunidad, ojala no la desperdicien. 
La Historia no perdona ni olvida,  por ello 
no hay tanto que festejar si las injusticias 
prevalecen y siguen presentes, ¿no lo cree 
usted?

Mejor seguiré caminando y cantando 
“Selva, mar, historia y juventud, pueblo libre 
y justo bajo el sol, la tenacidad como virtud, 
eso es Quintana Roo . De las hondas raíces 
del maya,  al tesón que construye el presen-
te, entonemos, alzada la frente, en un himno 
fraterna lealtad...”

https://eldespertadordequintanaroo.com.mx/va-mi-marcha-en-prenda-voy-en-ella-roberto-hernandez-guerra/
https://eldespertadordequintanaroo.com.mx/va-mi-marcha-en-prenda-voy-en-ella-roberto-hernandez-guerra/
https://eldespertadordequintanaroo.com.mx/a-120-anos-de-distancia-asi-nos-vemos/
https://eldespertadordequintanaroo.com.mx/a-120-anos-de-distancia-asi-nos-vemos/
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LOS PEQUEÑOS 
MUNDOS 

DE TATSUYA 
TANAKA
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El artista japonés Tatsuya Tanaka se destaca con sus divertidos dioramas diminutos. Crea 
miniaturas a partir de elementos cotidianos ordinarios, dándoles un nuevo significado. 
Terrones de azúcar, cajitas de cerillos y tornillos, entre otros elementos, se convierten en 
montañas heladas, misteriosas esculturas y muchas cosas más inimaginables. El artista ha 
estado creando y fotografiando estos pequeños mundos desde 2011 y actualiza sus imáge-
nes diariamente en su sitio web, miniature-calendar.com (Bored Panda)

https://miniature-calendar.com/
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fARO, uN NECESARIO 
ESpACIO pARA LAS 
ARTES y OfICIOS

HéCTOR CObá 
Fotos: Daniel lonDoño

CANCÚN.- El sino cultural de la Fá-
brica de Artes y Oficios (FARO) es acer-
camiento a la tecnología y la cultura, con 
talleres de fomento a la música, danza y 
oficios, así como contra la violencia en 
la geografía del fraccionamiento Villas 
Otoch Paraíso y alrededores (superman-
zanas 259 y 260) a tres meses de la inau-
guración del recinto.

Aquí se impulsa un nuevo 
foro para desarrollar el aprecio 
del arte, desde los jóvenes hasta 
los de la tercera edad, más lo que 
mande el mercado cultural, de ar-
tes y oficios de las necesidades del 
rumbo, manifestó la directora de 
Vinculación de FARO Vanessa Cit-
lalli Mendoza Oliver.

La conjunción de esfuerzos 
entre el coordinador general Jo-
nathan Melesio Baquedano, di-
rectora de Administración Susana 
Valentino, directora de Vincula-
ción Vanessa Citlalli Mendoza Oli-
ver, el director de la instancia 
ejecutora (por el Club Rotario 
Cancún) Rolando Caamal Ricalde, 
la directora de Desarrollo Huma-
no de Sedeso (Secretaría de Desa-
rrollo Social) para FARO Yolanda 
Navas, y la directora creativa Sofía 
Ochoa llevan a buen puerto el cre-
cimiento de FARO. 

Asimismo, el jefe de Vincu-
lación de FARO Daniel Londoño 
sintetiza la vocación del nuevo 
espacio cultural, se quiera o no se 
quiera, en la conflictiva. Tenemos 
que escuchar a la comunidad y ba-
jar los talleres de capacitación que 
se requieran o soliciten los veci-
nos y usuarios, así como tener co-
municación constante con ellos.  

Se busca que sean de la comu-
nidad los talleristas, los albañi-
les son de aquí, los de vigilancia, 
igual, un porcentaje, unos 10, son del 
rumbo. Incluso las cámaras del inmueble 
están vinculadas con el C5 (Centro de Co-
mando, Control, Cómputo, Comunicacio-
nes y Contacto Ciudadano) para la seguri-
dad de todos, menciona.

Los pasillos llenos de flora peninsular 
y los salones con nombres de origen ná-
huatl y maya como Toloc (o tolok) iguana, 
Chicozapote (nombre náhuatl), Ceiba (el 
árbol sagrado maya: Yaxché), Ba´axal (en 
maya significa niños jugando) y Maculis 
muestran la diversidad.

Vastas son las opciones de capacita-
ción en FARO, muchos talleres, de regu-
larización de inglés, de producción de 
video, costura y electricidad, programa-
ción, virtual de videojuegos, carpintería, 
iluminación, maquillaje, baile, vestuario. 
Más alternativas: bordado, repostería, co-
cina, uñas, danza y de zumba.

Vínculo con la comunidad   
La encargada del Vínculo con la co-

munidad de FARO Vanesa Herrera, quien 
vive hace 19 años en Villas Otoch Paraí-
so, señala que el vínculo con la comuni-
dad es lo que mueve a la comunidad, ya 
que entre los asistentes a la capilla y las 
instalaciones del desarrollo integral de 
la familia hacen 900 personas, de estas, 

el grueso de la gente, dice, tenemos con-
fianza en ti, al igual que a FARO.

Ahora la comunidad confía en FARO, 
ya hay gente de alrededor como de Tie-
rra Maya, que ya viene a participar en los 
talleres, ellos dicen, aunque no teníamos 
desconfianza no veníamos.

Afirma que sí sabemos organizar a 
la gente, ya que se acercan cada día, a 
preguntar qué hay, qué hacemos aquí en 
FARO, de 20 a 30 personas.

Por otra parte, una madre de la comu-
nidad, cuya hija toma talleres en FARO, 
Gabriela Quetzal Loría; ella quedó muy 
contenta porque su hija aprendió mucho 
en el taller de producción de video. Tanto 
que ya quiere tomar el que sigue de video, 
hasta quiere hacer una película, dar un 
mensaje.

La señora en su testimonio dice: 
entré, me gustó, hay un curso, bonito, 
aprendí mucho allá.

Responde, ¿qué puedo hacer por 
FARO? Platicar qué está pasando en el 
FARO porque muchos vecinos me pre-
guntan qué hay aquí, invitar más gente, 
decirle que hay cursos para mujeres, 
para niños; plantar plantas, limpiar acá… 
Mi hija aprendió a hacer trabajos de jar-
dinería, e inició su regularización en la 
materia de inglés. 

Gobierno cultural
La directora de Vinculación de FARO 

Vanessa Citlalli Mendoza Olivier destaca 
que se lanzó la convocatoria para quien 
quiera quedarse con la administración 
de FARO, y el club Rotario Cancún ganó 
la licitación para administrarlo por dos 
años, misma que en fecha próxima se 
volverá a hacer. 

Vemos todo de la administración de 
FARO que nace con la Sedeso (Secretaría 
de Desarrollo Social) hace dos años; en 
este espacio todo tiene que ir a la par que 
la tecnología, con la información, todo a 
la vez, educar a los jóvenes (niños y ado-
lescentes), así la cultura va a cambiar. 

De igual manera, la directora creativa 
de FARO Cancún Sofía Ochoa Rodríguez 
subraya que la capacitación audiovisual 
es un vínculo con el turismo y el autoem-
pleo; por ejemplo, en el curso de video se 
quiere dar herramientas a la gente para 
que registre su historia de la comunidad, 
la que han hecho a un lado, van a contar 
su historia.

Lo que pida la comunidad, como la 
regularización para jóvenes de tercer año 
en inglés y otras materias, una realidad, y 
ayudar a reducir el rezago educativo, rei-
vindicar grupos vulnerables, alude. 

Revela que, así como hace tiempo tu-
vimos la solicitud de un taller de jarana 
yucateca (baile), mismo que ya lleva más 
de un mes de impartir se, también se 
pretende compartir una para aprender a 
tejer hamacas, aunque todavía falta tener 
el bastidor.

Recorrido
Dentro de las instalaciones de FARO 

Cancún, inauguradas el pasado 25 de agos-
to de 2022, existe un salón con proyección 
de videos, cuarto oscuro para revelar fotos; 
detrás del escenario principal hay cameri-
nos, baños para hombres y mujeres, baños 
para el público. Salones de audio y sonido 
(en otro con paredes cubiertas de material, 
a prueba de ruido, se hacen posproduccio-
nes), para costura y electricidad con sus 
herramientas básicas; de usos múltiples, 
preparado para iniciar en uno, no afec-
ta al salón de al lado, si hace falta espacio 
se une al otro salón, solo se corre la pared 
plegadiza. Cuarto de inspiración, cafetería 
y estancia infantil.

hectorcobacc@gmail.com / Twitter: @
HctorCob / Facebook: Héctor Cobá
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Desde los dos bandos la respuesta fue 
similar: los partidos de oposición 
se afanan en encontrar la mane-

ra de exprimir jugo político a la marcha 
ciudadana y, desde Palacio Nacional, el 
presidente arreció sus descalificaciones 
convencido de que se trató de una mani-
festación de sus adversarios. Los líderes 
partidistas opositores afirman que, para 
ser consecuentes con la demanda ciuda-
dana expresada en la manifestación del 
domingo 13, rechazarán la propuesta de 
reforma electoral del presidente López 
Obrador. Los partidos de oposición se en-
vuelven en la bandera de la demanda po-
pular y asumen la defensa de una causa 
social más bien política.

Como se sabe, la Sociedad Civil se 
moviliza por motivaciones precisas: a la 
multitud o al grupo lo reúne el instinto 
gregario, el dolor compartido, la amenaza 
común que obliga a juntarnos para vencer 
el miedo, para hacernos los valientes, para 
vernos fuertes. La marcha del domingo 13 
fue válida para la causa que la convocó. 
Conseguido su propósito, anulada la re-
forma electoral, superada la amenaza y 
la preocupación colectiva, derrotado el ti-
ranosaurio, la tribu se dispersa, retornan 
sus miembros al día a día, a sus ocupacio-
nes y aflicciones que los definen indivi-
duo, persona, un singular en la pluralidad.

La energía social de los millones (di-
versos, plurales) que salieron a manifes-
tarse no es transferible en automático a 
un dirigente, ni se transforma en simpa-
tías políticas. Recurrir a la bandera de “de-
fensores de la democracia” para intentar 
ganar la empatía civil será de muy poca 
rentabilidad electoral para los partidos de 
oposición. Aunque la marcha reivindicó 
una causa de carácter político-electoral, 
no es fácil darle continuidad en la agen-
da partidista. Esto lo advertirá pronto 
Claudio X. González quien, desde su or-
ganización, intentando darle organicidad 
al movimiento, lanzó una convocatoria 
nacional para elaborar una propuesta de 
plan de gobierno.

Sin duda, pueden ser muchas las lec-
ciones de la marcha ciudadana, pero si 
la oposición se queda en el simplismo de 
“ha despertado la oposición, la 4T se de-
rrumba, es el preámbulo de la derrota de 
Morena”, entonces habrá que regresar a 
los cursos básicos. Elemental: no será la 
Sociedad Civil quien prorrumpa a la bata-
lla electoral. Se necesita mucho más que 
la alianza de partidos para darle consis-
tencia política a la amalgama ciudadana. 
Y todavía no se asoman los liderazgos ni 
se ve el programa que seduzcan a la ciu-
dadanía y que, llegado el momento, la 
haga ir a las urnas con la convicción de la 
causa común que la lanzó a la calle.

En el otro bando, en la perspectiva del 
presidente López Obrador, los cientos de 
miles que se manifestaron contra su pro-
puesta de reforma electoral son los adver-
sarios de siempre. Desde su otra orilla, 
esa Sociedad Civil se divisa conservado-
ra, aspiracionista, fifí, clasista, racista: en 
síntesis, ajena al concepto de pueblo que 
se conoce en Palacio Nacional. La plura-
lidad y la diversidad como componentes 
esenciales de nuestra vida en comunidad 
no tienen cabida en la estrategia de con-

frontación promovida a diario. El “pueblo 
obradorista” es una especie de tribu elegi-
da con la que los demás mexicanos com-
partimos el territorio… en constante dis-
puta (el enfrentamiento entre mexicanos 
“es motivo de mucha satisfacción” para el 
presidente). Soy sincero, he leído a varios 
analistas y sigo sin entender el provecho 
de este furor presidencial por descalificar 
al “otro” y atizar la confrontación. Hernán 
Gómez Bruera, simpatizante de la 4T, pro-
pone que después de la elección de 2021, 
AMLO se convenció de que la polarización 
era la vía para afianzar su movimiento.

Luego de discutir el asunto con ami-
gos doctorados en política y psicología, 
aventuramos que debemos revisar la ac-
titud presidencial desde una perspectiva 
socio-psicológica: la agresión persistente 
contra una parte cada vez más grande y 
diversa de la sociedad, desde la posición 
máxima de poder, es un “bulling” atemo-
rizador. No se trata de afianzar la lealtad 
de sus fieles (“fortalecer el movimiento”); 
es una intimidación que busca inhibir, en 
quienes no son sus adeptos, la expresión 
de cualquier asomo de inconformidad. 
Por convencimiento, por conveniencia o 
por miedo, el presidente ambiciona im-
poner su visión e implantar el “modelo” 
de sociedad que, a su juicio, sustentará 
la Cuarta Transformación. Así, la marcha 
del 13/11 fue todavía más desafiante que 
una movilización política: evidenció que 
un enorme segmento de la población no 
está adoctrinado y no comparte la visión 
de país promovida desde Palacio Nacio-
nal. El presidente no esperó ese tamaño 
de expresión cívica: después de cuatro 
años de impulsar la “revolución de las 
conciencias”, el aspiracionismo demostró 
que goza de cabal salud y está tan vigen-
te como al inicio de su apostolado. AMLO 
dará una respuesta política, partidista, a 
la marcha de la Sociedad Civil: encabeza-
rá su propia caminata, irá al frente de sus 
conversos, que serán legión. El domingo 
27 atestiguaremos la concentración más 
numerosa -y la primera convocada desde 
el poder- en lo que va del siglo.

En el Tepetitán de mis memorias, el 
parque era el ecuador imaginario que 
agrupaba en dos polos a los tepetitecos: 
los que vivían río abajo y los de río arriba. 
“Abajeños” y “arribeños” (así se nombra-
ban) habitaban el mismo territorio, pero 
la ubicación los asignaba a un bando que 
nadie había elegido y que los comprome-
tía en una disputa sin fin, que quién sabe 
quién originó. Era una comunidad enfren-
tada en dos facciones, a pesar de ser los 
mismos. Abajeños y arribeños eran agua y 
aceite. Compartían todo, empezando por 
el gentilicio, pero había una línea imagi-
naria que los hacía diferentes. La marcha 
del presidente me devuelve al Tepetitán 
de mis memorias, abajeños y arribeños 
mostrando músculo. Lógicamente el pre-
sidente ganará la competencia de movili-
zaciones: pero será un triunfo tramposo 
–y engañoso. Porque, parafraseando a Íta-
lo Calvino, en la marcha ciudadana no es-
tuvieron todos los que son y, en la marcha 
de Estado, no serán todos los que estén. Lo 
que vimos el 23 es la punta del Iceberg. Lo 
de este domingo 27 es escenográfico, una 
puesta en escena.

De marchas y contramarchas

https://eldespertadordequintanaroo.com.mx/de-marchas-y-contramarchas/
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Héctor de Mauleón revela los misterios de la Ciudad Oculta
MÉXICO.- El periodista Héctor de 

Mauleón se ha convertido en uno de los 
grandes cronistas de la capital mexicana, 
en su faceta de escritor dio inicio en 2018 
a la serie “La ciudad oculta”, a la que re-
cientemente se añadieron los volúmenes 
3 y 4. En sus páginas hay pedacitos de 
historias en los que se encuentran perso-
najes como El Santo, Madero, El Loco Val-
dés y Moctezuma, entre otros; también 
escribe sobre fenómenos naturales como 
temblores y eclipses, y sobrenaturales, 
como el Fantasma del Hotel Gillow, los de 
Garibaldi y hasta avistamientos de ovnis.

— ¿Qué te motivó a sacar un volumen 3 y 
4 de la Ciudad Oculta?

— Este libro lo escribí gracias al con-
finamiento que trajo la pandemia. Si no 
hubiera sido por eso, probablemente lo 
hubiera seguido arrastrando más tiem-
po. Cuando vi afuera de un hospital a la 
muchedumbre llorosa, gente que gritaba, 
pedía una cama, que estaba con tanques 
de oxígeno, con familiares llorando, esa 
desesperación. Me dio un estremecimien-
to porque nunca pensé ver algo así; lo co-
necté con lo que yo había leído de otros 
momentos en los que la ciudad se había 
visto azotada por otras pandemias, desde 
Tenochtitlan y la epidemia de viruela has-
ta la influenza de 1918.

— ¿Qué representan los fragmentos his-
tóricos incluidos en La ciudad oculta?

— Es una colección de momentos 
completamente inesperados, como cuan-
do encontré uno que narra cómo los espa-
ñoles conquistadores llegan después de 
triunfar en Tenochtitlan y se dan cuenta 
que los ídolos, los bultos, han desapareci-
do. Zumárraga y un grupo de inquisidores 
inician una investigación para saber dón-
de están escondidos los bultos del Templo 
mayor. Interrogan y torturan gente, pero 
hasta la fecha los bultos no aparecieron. 
¿Están en una cueva o están en algún lu-
gar esperando desde hace 500 años? Ese 
tipo de historias poco conocidas son fas-
cinantes, se encuentran en la penumbra, 
más en nuestros tiempos, en los que he-
mos perdido tanta relación con el pasado. 

— ¿Qué crónicas se descartaron o po-
drían incluirse en alguna quinta o sexta 
entrega?

— Muchas, cuando me di cuenta ya 
llevaba 400 cuartillas, tenía que cerrar el 
libro y en mi escritorio estaba un caos de 
papeles y libros. Me ha intrigado mucho 
el asesinato de una vedette que se llamó 
Su Muy Key, una mujer exitosa, pero un 
día la mató su amante que después se 
suicidó y entonces los titulares de los 
periódicos se cubrieron con la noticia; 
otra historìa es de la Santa de Coyoacán, 

una joven que, en tiempos de la Guerra 
Cristera impide que tomen la iglesia de 
Coyoacán, ella se puso en la puerta para 
impedirlo y la mataron y entonces se le-
vantó un culto alrededor de ella entre los 
católicos de ese tiempo. 

La serie de libros de “La ciudad oculta” 
invita a los residentes mexicanos y a los 
extranjeros a adentrarse en las historias 
que la Ciudad de México guarda en sus 
monumentos, calles y personajes histó-
ricos, momentos para reconstruir lo que 
la megalópolis ha consumido y que no se 
pierdan, que transporten al lector a tiem-
pos peculiares, misteriosos y nostálgicos 
sobre los que se erigió la urbe y que guar-
da una Ciudad Oculta habitada por miles 
de relatos. (Infobae)

annie ernaux, 
Pura Pasión, 
tusquets, 80 páginas

unas cuantas páginas le bastan a la 
premio nobel de literatura 2022 para ex-
plorar los mecanismos de 
la pasión amorosa tradu-
cida en arrebatado deseo 
sexual. su protagonista, 
una mujer madura, inte-
ligente y sin compromi-
sos, pierde la compostura 
cuando conoce a un diplo-
mático extranjero que gus-
ta de la buena vida. nada 
se oculta a la vista del 
lector: ni la angustia ni los estupores de la 
carne, que tienden hacia la suspensión de 
todo juicio moral.

robert hardman, 
isabel ii, 
planeta, 856 páginas

el biógrafo de la fami-
lia real de inglaterra en-
trega una obra monumen-
tal que combina la amplia 
visión de la historia y el 
relato íntimo, menor. su 
retrato de la reina provie-
ne de los testimonios del 
personal de palacio y de 
los archivos que guarda 
la casa de York. el resulta-
do es no menos intrigante que la relación 
entre escándalo y poder y contempla la 
renovación y supervivencia del sistema 
dinástico, siempre expuesto a la guerra, la 
enfermedad y el escrutinio público.

benjamin t. smith, 
la droga, la verdadera historia del 
narcotráfico en México, 
debate, 480 páginas

smith es muy preciso en cuanto a su 
objetivo en este libro: con-
tar la historia (de 1910 has-
ta hoy) de la demanda de 
drogas en estados unidos 
y cómo esto afectó a méxi-
co. el subtítulo que lleva, 
la verdadera historia del 
narcotráfico en méxico, 
acaso no sea justo. cuatro, 
señala el autor, son sus ha-
llazgos: el narco y la circunstancia econó-
mica; la relación tráfico de drogas-autori-
dades; las deficientes políticas antidrogas 
y la guerra contra las drogas.

ale del castillo, moisés castillo, 
sieMPre estuve en riesgo, 
debolsillo, 230 páginas

diez mujeres narran sus experiencias 
con la violencia, una manera de exorcizar 
la impunidad y el silencio. 
los testimonios se extien-
den por los micromachis-
mos, el acoso, la cultura 
de la violación, la materni-
dad no deseada, la sextor-
sión y los feminicidios. son 
experiencias de las que se 
habla poco pues sus víc-
timas suelen reservarlas 
para ellas. el propósito 
de los coordinadores apunta hacia definir 
cuándo inicia la violencia y se normaliza y 
cómo detectarla. (laberinto / Milenio)

Frente a la selva oriental

El desarrollo histórico de las pobla-
ciones impone formas singulares 
de organizar su vida comunitaria, 

y esto, aunado a sus variaciones geográ-
ficas y ecológicas, permite apreciar la 
diversidad cultural como un conjunto 
de valores que al aquilatarse reservan 
útiles enseñanzas para mejorar la con-
vivencia e intercambiar saberes perdu-
rables. Los libros que describen tales 
procesos favorecen la asimilación de la 
experiencia colectiva y apuntalan acer-
camientos reflexivos a este tema de va-
lor ejemplar.

Con el apoyo de un grupo de infor-
mantes y colaboradores entusiastas, 
José Antonio Ruiz Silva ha publicado 
dos libros que exaltan la memoria de 
una comunidad maderera nacida en la 
selva oriental de Yucatán durante la pri-
mera mitad del siglo XX como resultado 
del espíritu de empresa y la intención de 
diversificar las actividades productivas 
del suelo peninsular, esfuerzo que se 
echó a cuestas el ingeniero Alfredo Me-
dina Vidiella para encender la chispa de 
una perspectiva innovadora que impul-
só a varias generaciones asentadas en 
Colonia Yucatán, localidad del munici-
pio de Tizimín.

Colonia Yucatán, decadencia y migra-
ción es el título de la segunda de las 
obras en que Ruiz Silva expone las vi-
cisitudes que experimentó el ingeniero 
Medina Vidiella al establecer sus empre-
sas dedicadas al aprovechamiento de la 
madera en un ambiente selvático que 
fue objeto de una explotación racional 
de sus recursos, ya que al tiempo que 
se talaban árboles se ejecutaron accio-
nes para reforestar la zona, idea ligada a 
una actitud que se buscaba inculcar en 
los niños en edad escolar cada vez que 

se tendía un escenario simbólico para 
conmemorar el Día del Árbol.

Esta obra, nutrida con entrevistas 
e investigación documental, ofrece di-
versas facetas históricas de Colonia Yu-
catán, y alterna capítulos enfocados en 
aspectos educativos, artísticos y anec-
dóticos con una crónica de la presenta-
ción del libro anterior (Colonia Yucatán, 
la historia reciente de un pueblo maderero) 
y con la descripción de la vida actual de 
sus habitantes, sumando a todo ello la 
síntesis de un estudio prospectivo que 
auspició la Fundación Amigos de Colo-
nia Yucatán junto con la Facultad de Ar-
quitectura de la UADY, con el propósito 
de sentar las bases para orientar nuevas 
pautas de desarrollo en la comunidad.

Los orígenes de este pueblo se re-
lacionan estrechamente con las ex-
pectativas y la capacidad de acción de 
quienes pasaron a residir en él como 
pioneros de un sistema de trabajo basa-
do en el uso de la madera como materia 
prima, que reclamó para ello la concu-
rrencia de operarios, administradores 
y jefes de producción a los que poco a 
poco se añadieron educadores y presta-
dores de diversos servicios. Así se incor-
poraron a este suelo vecinos nacidos en 
lugares como Cenotillo, Espita, Izamal, 
Calotmul y Mérida, todos aportando sus 
conocimientos y aptitudes en el logro de 
los procesos referidos.

En tiempos de auge de las empresas 
madereras los trabajadores estuvieron 
bien remunerados y paulatinamente 
pudieron disponer de atención médica 
y educativa, así como de algunas fuen-
tes de entretenimiento como las que 
podían encontrar en el llamado casino 
del pueblo con juegos de boliche y billar, 
además de proyecciones cinematográfi-

cas y la práctica de disciplinas deporti-
vas, en las que muchos jóvenes llegaron 
a destacar cuando tuvieron participa-
ción en competencias fuera de su lugar 
de origen.

Uno de los apartados del libro se 
ocupa de personajes nacidos en Colonia 
Yucatán que emprendieron la marcha 
hacia otros destinos para convertirse 
en profesionales y especialistas en di-
versas áreas del conocimiento, cuyos 
testimonios, unidos a los de antiguos 
pobladores de la localidad, enriquecen 
la comprensión de los acontecimientos 
que llevaron a la decadencia de este cen-
tro productivo.

Son muchas las cualidades de esta 
obra que cada lector podrá apreciar por 
su cuenta si se dispone a incursionar en 
los pasajes de una historia que mueve 
sentimientos profundos.

José Antonio Ruiz Silva. Colonia Yu-
catán, decadencia y migración (La historia 
de sus hombres y mujeres exitosos). Méri-
da, Compañía Editorial de la Península, 
2013, 227 pp.

https://eldespertadordequintanaroo.com.mx/libros-de-la-semana-58/
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La Covacha del Aj Men
Por | Claudio Obregón Clairin | Facebook: Claudio Obregón Clairin / Investigador, Guía y Promotor Cultural 

DE LA LANZA A LA INTERNET

La científica mexicana Silvia Gonzá-
lez, de la universidad John Moores, 
en Liverpool, develó con sus estu-

dios que desde tiempos sin memoria 
pétrea y hasta hace 200 años, en Baja 
California Sur habitaron los Pericués, 
individuos que contradiciendo las 
teorías oficiales de las migraciones al 
Continente Americano, no provinieron 
de Asia sino de Australia y las Islas del 
Pacífico. 

El rostro reconstituido de “La Mu-
jer de las Palmas” —con 10 mil años de 
antigüedad y ubicada en un río subte-
rráneo cercano a Tulum— evidencia 
que existió una lejana migración pro-
veniente del sureste de Asia (Indonesia) 
en tiempos paleolíticos. 

La fisonomía de los habitantes de 
San Agustín, Colombia, al igual que la 
de los olmecas, demuestra un origen 
africano mezclado con migraciones 
asiáticas. Los vikingos llegaron antes 
que Colón al Continente Americano y 
aportaron su material genético a los 
pueblos amerindios. 

Cuando nacemos, algunos mexica-
nos —tanto mestizos como descendien-
tes mesoamericanos— portamos en la 
espalda baja la llamada “mancha mon-
gólica” una especie de hematoma que 
revela nuestra ascendencia mongólica. 

A la luz de las evidencias que de-
muestran migraciones milenarias 
provenientes de todos los continentes, 
concluimos que la Globalización inició 
miles de años antes que la promociona-
ra Margaret Tatcher.

El sentido de pureza racial, étnica, 
cultural y lingüística, es absurdo. Ge-
nera racismo, marginación, indiferen-
cia, nubla la percepción sobre nuestros 
orígenes y nos impide comprender a 
la impermanencia como una verdad 
universal. Delante a lo inaceptable, la 
sensación de desamparo es atenuada 
con la percepción profética del final de 
los tiempos que se anuncian siempre 
próximos por lo que percibimos que 
nuestra existencia está constantemen-
te en peligro, esta situación límite nos 
conduce a la resignación religiosa.

Los Hechos 
Nuestro planeta ha pasado más 

tiempo congelado que como ahora se 
encuentra. Durante miles de años —
quizá 100 mil— el Hemisferio Norte se 
mantuvo congelado y la altura de los 
glaciares se medía en kilómetros. En 
aquellos soles, los océanos se encontra-
ban al menos 100 metros por debajo de 
su nivel actual y, entre África y Améri-
ca, estaban esparcidas una serie de is-
las que pertenecen a la Dorsal Mesoat-
lántica, una cordillera hoy sumergida y 
que pudieran ser un puente que pudie-
ra permitir las navegaciones humanas 
desde África a América; sin embargo, 
recientes estudios genéticos a osamen-
tas olmecas, indican que no cuentan 
con el material genético africano. Ahora 
bien, lo enigmático es que las culturas 
más antiguas de nuestro continente se 
encuentran en Suramérica y son de ori-
gen negroide y asiático como lo desvela 
la estatutaria de San Agustín y Chavín, 

en Colombia y Perú res-
pectivamente. 

Si como apunta la ver-
sión absolutista que pre-
supone que Beringia fue 
el único paso de los an-
cestros paleolíticos que 
poblaron el Continente  
Americano, la pregunta 
es: ¿por qué develan los 
primeros habitantes ame-
ricanos trazos somáticos 
negroides? ¿Tendría sen-
tido que pueblos de origen 
negroide ascendieran a los glaciares 
en busca de presas que bordeaban la 
nieve? Es inexistente la presencia de 
individuos negroides junto a los Inuit 
o Dorset… Quizá el desarrollo pudiera 
ser otro y los individuos de origen ne-
groide llegaron primero a Sudamérica 
y después a Mesoamérica, navegando 
desde Australia y/o las islas del Pacífico, 
en donde los aborígenes cuentan con 
rasgos negroides. 

Es revelador que los estudios de 
ADN de huesos de pollo hallados en la 
península de Arauco, en el sur de Chile, 
el equipo de científicos de la Universi-
dad de Auckland, Nueva Zelanda, diri-
gido por la doctora Alice Storey, ubica-
ron huesos de gallinas (originarias de 
la India) que fueron datados 1500 años 
antes de la llegada de los peninsulares 
a América y, en el sitio arqueológico 
Monte Verde I, Chile, el arqueólogo Tom 
Dillehay, descubrió presencia de fauna 
extinta cazada por humanos hace 33 
mil años. Tal descubrimiento científico 
realizado por Dillehay en 2013, contra-
dice la versión de un poblamiento de 
nuestro continente por Beringia.

Aunque una parte de los científi-
cos se resiste a estos datos, por lo que 
sigue en pie la discusión del pobla-
miento unidireccional del Continente 
Americano. La evidencia arqueológica 
indica que ya había individuos paleo-
líticos en Sudamérica antes de que los 
glaciares se descongelaran y pudieran 
atravesar Beringia. Uno de los pueblos 
que aún subsiste de las primeras mi-
graciones asiáticas se denominan Ma-
puches y viven en Chile y Argentina. 
Sus tradiciones milenarias paulatina-
mente se han perdido por la culturi-
zación de Occidente; sin embargo, aún 
persisten trazos de usos y costumbres 
emparentadas con las tradiciones cha-
mánicas siberianas que interpretan a 
la naturaleza con respeto y simbiosis. 
Lo que también es otro enigma porque 
los mapuches están chamánicamente 
emparentados con las poblaciones de 
Altai y el Tíbet pero sus ancestros pa-
leolíticos (así lo comprueban los estu-
dios) estuvieron ya presentes antes de 
que los glaciares del Norte les permi-
tieran descender de Beringia a Suda-
mérica. 

La Condición Humana
A mi entender, existe un mito sobre 

el sentimiento amoroso de aquellas so-
ciedades ancestrales hacia su medio 
ambiente. La naturaleza es violenta, 
no amorosa, los animales se aniquilan 

entre sí, hay transformaciones perma-
nentes del medio ambiente y cuando 
ambas situaciones se interpretan con la 
moral, nos conducen erróneamente a la 
culpa y a la demagogia cultural.

Somos lo que somos por haber ma-
tado al otro y por compartir los alimen-
tos, lo seguimos haciendo aún en las 
sociedades industrializadas. 

La conducta violenta del ser hu-
mano es una respuesta simbiótica a la 
esencia de nuestro medio ambiente. Es 
por ello que afirmo que el Desarrollo 
Sustentable es un absurdo, todo desa-
rrollo implica degradación, podemos 
atenuarlo, pero no está en nuestra con-
dición haceralo. Para salvar a la Tierra, 
primero tendría que desaparecer el gé-
nero humano. Hemos llegado al punto 
de la sobrepoblación y explotamos irra-
cionalmente nuestros recursos, ambas 
situaciones son producto de la dinámi-
ca del Cosmos, podría ser diferente ya 
que contamos con criterio y conciencia, 
pero no es así,  nuestra animalia es más 
fuerte que la razón.

Tanto las sociedades de cazadores 
como las agrícolas y las urbanas de 
consumo reproducen los mismos es-
quemas jerárquicos, la diferencia entre 
ambas estriba en la percepción ener-
gética, religiosa o racional de nuestra 
existencia. 

Los chamanes de la antigüedad pa-
leolítica fueron intermediarios con las 
entidades divinas, los espíritus y las 
conciencias inorgánicas; las Señoras 
Religiones tuvieron en los ministros de 
culto a los intermediarios con Dios y, 
hoy, alejados de los rituales, la contem-
plación y el silencio, la tecnología nos 
comunica en la soledad y normaliza la 
degradación familiar como núcleo so-
cial y económico.

En el universo de los cazadores, los 
chamanes procuraban la salud mental 
y física de sus comunidades, durante el 
oscurantismo occidental fueron perse-
guidos y negados. En Occidente, como 
resultado del individualismo plastifica-
do, se ha tergiversado su función, con-
fundiendo al chamán con el showman.

La Primera Gran Divisoria aconte-
ció hace 12 mil años en Karahan Tepe 
y Göbleki Tepe, en Turquía. Los seres 
humanos se congregaron para cons-
truir los primeros templos y perfec-
cionar la domesticación de las plantas 
y animales que había iniciado siglos 
antes. A partir de esas congregaciones 
de cazadores recolectores y primeros 
agricultores, comenzó el sedentarismo, 
la inclusión de cereales en la dieta así 
como el consumo regular de lácteos. La 

vida sedentaria, el cam-
bio de alimentación y la 
dieta de lácteos, propicia-
ron que las mujeres pu-
dieran embarazarse con 
mayor frecuencia, con-
secuentemente, en unas 
cuantas generaciones  se 
incrementó la población 
de manera exponencial 
y siglos después, surgió 
tanto la propiedad priva-
da como los excedentes 
agrícolas que provocaron 

la desigualdad social hereditaria, la 
sumisión ideológica y física de las mu-
jeres… pocos siglos después, surgieron 
las primeras sociedades urbanas.

Estado del Tiempo 
Hoy, tú y yo, nosotros todos, edifica-

mos La Segunda Gran Divisoria, se trata 
de un momento de transfiguración ra-
dical en la Historia de la Humanidad en 
el que el se fomenta el individualismo 
por encima del colectivo. Somos la ge-
neración de transición a la realidad vir-
tual, ingresamos a la era digital, aquélla 
que en lugar de ver al otro a los ojos, 
procura una comunicación cibernética 
condicionada y atrapada entre redes.

Heredamos de las sociedades agrí-
colas el deseo de progreso a ultranza 
y de la subsistencia, pasamos al exce-
dente, a las guerras territoriales. De-
seábamos provocar abundancia, pero 
con el tiempo, hemos generado escasez 
y desperdicio. Con la Internet compro-
bamos que nunca antes estuvimos tan 
interconectados pero con tanta soledad 
y simulación a nuestro alrededor.

El término alemán Zeitgeist desig-
na al espíritu de cada tiempo, Carlos 
Castaneda escribió que el chamán Don 
Juan le refirió que los antiguos habitan-
tes de estas tierras nombraron “Tonal 
de los tiempos” a ese espíritu particu-
lar que refiere a un periodo histórico. El 
tiempo cuenta con diferentes espíritus 
e interpretaciones, de hecho el tiempo, 
por su esencia, es continuo y por lo tan-
to, siempre cambiante. 

Todos los cambios en los espíritus 
de los tiempos se refieren a la mejor 
manera de sobrevivir y esos cambios en 
realidad son actos de selección ya que 
la transfiguración se da a partir de lo 
que se conserva y se deconstruye. 

En el espíritu de nuestro tiempo 
transformamos la verdad porque no so-
mos capaces de verla de frente. Observo  
también que nuestros pensamientos se 
encuentran enfocados principalmente 
en la productividad, el mercantilismo, 
los servicios, la violencia y la simula-
ción; pensamos que generamos rique-
zas pero en realidad producimos esca-
sez porque la plusvalía y la imposición 
de las inversiones por encima de nues-
tra sobrevivencia, nos han conducido a 
un vacío escenográfico donde el sentido 
de nuestras vidas se reduce a las nece-
sidades de la mercadotecnia.  

Seguimos… 

Facebook: Claudio Obregón Clairin / 
Centro de Estudios Panimil.

https://eldespertadordequintanaroo.com.mx/de-la-lanza-a-la-internet-la-covacha-del-aj-men/
https://eldespertadordequintanaroo.com.mx/de-la-lanza-a-la-internet-la-covacha-del-aj-men/
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El gran líder del ultraconservadurismo alerta del voto electrónico, “lo buscan México y Brasil para robar las elecciones...”

Steve Bannon ‘reconquista’ España y Latinoamérica

El inicio de la Revolución Mexicana se 
dio cuando Francisco I. Madero, al pro-
clamar el Plan de San Luis el 20 de no-

viembre de 1910, conminó a los mexicanos a 
levantarse en armas contra el gobierno de 
Porfirio Díaz, quien había ostentado el poder 
durante 36 años. Ese 20-N es el nombre que 
recibe en España el día 20 de noviembre en 
el contexto de la conmemoración del ani-
versario de los fallecimientos de José Anto-
nio Primo de Rivera y Francisco Franco (en 
1936 y 1975 respectivamente) por sectores 
cercanos o simpatizantes del franquismo. El 
20-N es también el aniversario del asesinato 
de los políticos nacionalistas vascos Santia-
go Brouard, asesinado en 1984, y Josu Mu-
guruza, asesinado en 1989. En ambos casos 
se cree que la fecha del asesinato fue elegida 
simbólicamente. El de Brouard fue obra del 
GAL, organización terrorista, pero en el caso 
de Muguruza no se pudo demostrar dicha 
conexión… Ni Europa, ni Estados Unidos. La 
gran cita de políticos y activistas ultracon-
servadores ha elegido para su encuentro a 
Latinoamérica, una región que en los últimos 
meses han ido ganando los gobiernos líde-
res de izquierdas, con el remate de Brasil, 
que perdió Jair Bolsonaro recientemente. La 
Conferencia Política de Acción Conservadora 
(CPAC) ha reunido por dos días en México a 
nombres conocidos como el estadounidense 
Steve Bannon, conocido por muchos de sus 
seguidores como ‘Joseph Goebbels’, el chile-
no José Antonio Kast, el argentino Javier Mi-
lei, el español Santiago Abascal, o el hijo de 
Bolsonaro, Eduardo, así como a numerosos 
activistas católicos, antiabortistas, contra-
rios al feminismo o los derechos LGTB y an-
ticomunistas. También ha intervenido el líder 
polaco, nobel de la Paz, Lech Wallesa quien 
ha hecho una defensa del anticomunismo, 
pero ha mencionado el cambio climático 
como un problema real, en contra de lo que 
antes había dicho el presentador, el mexi-
cano Eduardo Verástegui, que lo consideró 
“ideológico” y que “limita la propiedad priva-
da y el empleo”. Wallesa era definitivamente 
una rara avis en este encuentro, con cuyos 
participantes apenas coincide en el antico-
munismo y el fervor religioso.

Parecido mensaje ha enviado el anfitrión, 
Eduardo Verástegui, presidente de la CPAC 
México. ¨No nos quedaremos de brazos cru-
zados”. Ha acusado fuertemente a la derecha 
clásica de ser “lobos disfrazados de cordero”, 
una “derechita cobarde”. A su parecer, la ver-
dadera derecha está “huérfana”. Ha defendido 
los valores cristianos, la familia y la vida des-
de la concepción a la muerte, con lo que ha 
recabado buenos aplausos. “Queremos cons-
truir un movimiento conservador en todo el 
hemisferio, con líderes bien preparados. Con 
la ayuda de Dios comenzamos nuestra labor”. 
En México, por ejemplo, el partido conserva-
dor de Acción Nacional (PAN) se ha desvincu-
lado por completo de ese encuentro. Todavía 
pesa el aluvión de críticas y el quiebre que 
vivió este partido cuando un buen puñado de 
sus senadores recibieron al líder de Vox, el 
español Santiago Abascal, que gusta lucirse 
en fotos, tocado con el casco de hierro de 
Hernán Cortés.

Paul Joseph Goebbels (Rheydt, 1897-Ber-
lín, 1945) fue un político alemán que ocupó el 
cargo de ministro para la Ilustración Pública 
y Propaganda del Tercer Reich entre 1933 y 
1945. Uno de los colaboradores más cercanos 
de Adolf Hitler, Goebbels era conocido por 
su talento como orador, su profundo antise-
mitismo y su respaldo a una discriminación 
racial cada vez más severa —que, entre otras 
cosas, acabaría dando lugar al genocidio de 
los judíos en el llamado Holocausto—. Obtu-

vo su doctorado en Filología Germánica en la 
Universidad de Heidelberg, pero su sueño era 
ser escritor, algo que expresó muchas veces 
en su diario personal. Se unió al Partido Na-
cionalsocialista Obrero Alemán (NSDAP) en 
1924. Fue nombrado Gauleiter ( jefe de distri-
to) de Berlín en 1926, donde comenzó a inte-
resarse en la propaganda como herramienta 
de promoción del partido y su programa. En 
1933, después de que los nazis se consolida-
ran en el poder, su Ministerio de Propaganda 
se apoderó rápidamente de la supervisión de 
los medios de comunicación, las artes y la in-
formación en el país. Se sintió atraído por los 
medios de comunicación relativamente nue-
vos, como la radio y el cine, con fines pro-
pagandísticos. Los temas de difusión incluían 
antisemitismo, enfrentamientos con congre-
gaciones cristianas y, después del inicio de la 
Segunda Guerra Mundial, conformación de la 
moral alemana. 

Sus adversarios políticos lo consideraron 
un temido demagogo y agitador de masas. 
Esta reputación comenzó después de la re-
fundación del NSDAP, cuando Goebbels or-
ganizó disturbios y enfrentamientos en las 
calles contra los comunistas en Berlín. El 
uso de discursos vívidos y manifestaciones 
públicas violentas lograron aumentar el nú-
mero de seguidores del partido. Su impacto 
en la vida cultural fue considerable, ya que 
con su ministerio construyó o destruyó la 

carrera artística de muchos alemanes. Las 
personas que tuvieron contacto personal con 
él afirmaron que tenía un carácter antipático 
e irresoluto, aunque estaba obsesionado por 
recibir el respeto de sus colegas. El histo-
riador Peter Longerich, autor de “Goebbels. 
Biographie” (2010). “Goebbels padecía un 
trastorno narcisista de la personalidad que le 
hacía buscar adictivamente el reconocimien-
to y el elogio”, lo que explicaría su “casi ab-
soluta devoción a Hitler, su obsesión con su 
propia imagen y el hecho de que pasara una 
considerable parte de tiempo enzarzado en 
largas batallas contra sus competidores en el 
entorno de Hitler”. Goebbels fue uno de los 
principales instigadores de actos antisemitas 
y uno de los pocos líderes nazis en mencio-
nar públicamente el genocidio judío.

Se esperaban con emoción las palabras 
de Steve Bannon en México, quien las ha 
ofrecido por videoconferencia. Se ha centra-
do en una de las obsesiones de los republi-
canos estadounidenses, que sienten que les 
han robado las elecciones en las que per-
dieron, aunque no aportan pruebas de ello. 
Bannon, el gran líder ideológico del ultra-
conservadurismo, ha alertado de los riesgos 

del voto electrónico, algo que “buscan Mé-
xico y Brasil para robar las elecciones, para 
robar la soberanía¨, ha acusado. Y ha dicho 
que “no se darán por vencidos¨, que segui-
rán investigando y pidiendo cuentas al “ré-
gimen ilegítimo” de Joe Biden. Y lo mismo en 
Brasil: ¨Vean las calles de Brasil, los grandes 
patriotas están en peligro mientras los me-
dios globales se concentran en Lula¨, a quien 
llamó “delincuente transnacional”. No parece 
Latinoamérica un terreno abonado para que 
arraiguen estas corrientes, por más que “en 
situaciones de crisis siempre reaparezca la 
ultraderecha, o como suele decirse, la dere-
cha coagula y la izquierda se fracciona”, dice 
Ricardo Yocelevzky Retamal, profesor de la 
Universidad Autónoma de México en el cam-
pus de Xochimilco. 

En efecto, el casco de Hernán Cortés 
choca con las nuevas corrientes de izquier-
da que han conquistado Latinoamérica, que 
ponen un fuerte énfasis en los derechos de 
los pueblos autóctonos, desde México a Ar-
gentina, incluso en Estados Unidos, por todo 
el continente. Una falta de ortografía arrui-
nó en 1992 la carrera política de Dan Quayle, 
vicepresidente de Estados Unidos. Visitando 
una escuela primaria, con un gran cortejo de 
ayudantes y cámaras de televisión, Quayle le 
pidió a un niño que escribiera en la pizarra la 
palabra potato. El niño la escribió correcta-
mente, pero Quayle, afectando una pacien-
cia de maestro bonachón, le indicó que había 
cometido un pequeño error: a la palabra po-
tato le faltaba, según el vicepresidente, una 
“e” al final. El pitorreo fue tan universal que 
todavía hoy basta teclear Quayle en Goo-
gle para asistir de nuevo a aquella escena 
memorable. Ya retirado, Dan Quayle llegó a 
actuar en un anuncio de patatas fritas, con 
gran indignación del niño experto en orto-
grafía, quien argumentó, no sin motivo, que 
habría sido más justo que el anuncio lo pro-
tagonizara él. Treinta años después de aque-
lla visita escolar, lo que nos asombra no es la 
ignorancia de un individuo que se las había 
arreglado para llegar a un paso de la presi-
dencia, sino el hecho mismo de que un error 
ortográfico lo sumiera en un ridículo del que 
ya no pudo recuperarse. Más alto todavía que 
Dan Quayle llegó Donald Trump, de quien se 
sabe que es incapaz de leer más de dos líneas 
seguidas, a no ser que en ellas esté contenido 
su propio nombre, y que aun en esta época 
de correctores automáticos ha sido capaz 
de llenar la brevedad de un tuit de faltas de 
ortografía. “Con todas las cosas que tú no sa-
bes se podría escribir un libro entero”, cuenta 
Tobias Wolff que le decía cuando era niño su 
padrastro. 

Stephen Kevin ‘Steve’ Bannon (Norfolk, 
27 de noviembre de 1953) es un ejecutivo de 
medios estadounidense, estratega político, 
exbanquero de inversiones y expresidente 
ejecutivo de Breitbart News. Se desempeñó 
como estratega jefe de la Casa Blanca en la 
administración del presidente de los Estados 
Unidos Donald Trump. El 20 de agosto de 
2020 fue detenido junto a otras tres perso-
nas por fraude en la captación de donaciones 
en línea en relación a una iniciativa ciudada-
na para la construcción del muro fronterizo 
Estados Unidos-México con fondos privados. 
Está acusado de apropiarse de al menos un 
millón de los 25 millones de dólares recau-
dados en la campaña “We build the Wall”. En 
enero de 2018, con la publicación del libro de 
Michael Wolff, “Fuego y furia: En las entrañas 
de la Casa Blanca de Trump”, que atribuyó 
muchas declaraciones controvertidas e in-
cendiarias a Bannon. El libro citaba a Bannon 
diciendo que Ivanka Trump era “tan tonta 
como un ladrillo”. 

https://eldespertadordequintanaroo.com.mx/steve-bannon-reconquista-espana-y-latinoamerica-el-bestiario/
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Aries
21 de marzo al 20 de abril

Gracias a tu persistencia resuelves lo que ha estado obstaculizando tu 
labor. En lo personal, piensa antes de hacer algún comentario. De lo 
contario, serías tú quien luego pida disculpas.

Tauro
21 de abril al 21 de mayo

Tu poder de convencimiento acercará el apoyo que necesitas para re-
solver cualquier inconveniente. En el amor, las disculpas se las deben 
ambos. Reconoce tus errores y trata de acercarte.

Géminis
22 de mayo al 21 de junio

Recibes apoyo financiero por parte de un ser querido; todo empieza a 
cambiar y a tu favor. Dudas de iniciar una relación, pero los sentimientos 
te ganarán e irás vinculándote cada vez más.

Cáncer
22 de junio al 22 de julio

Alejarte de personas conflictivas mejorará el clima laboral, en estos días 
avanzarás en todo lo pendiente. Alguien insistirá por mantenerse a tu 
lado. Es el momento de establecer nuevas condiciones.

Leo
23 de julio al 23 de agosto

Contarás con el apoyo que necesitas para salir de esa crisis económica 
o laboral. Llegan propuestas. En el amor, eres muy indiferente y esa 
persona piensa que has perdido el interés. Reflexiona.

Virgo
24 de agosto – 22 de septiembre

Tus seres queridos son el principal motivo para que te levantes y sigas 
luchando. Insiste y todo se resolverá. En el amor, sé más afectuoso y 
trata de no criticar a tu pareja por cosas sin importancia.

Libra
23 de septiembre – 22 de octubre

Luego de un período de estancamiento llega una oportunidad que te 
permitirá avanzar, aprovéchala. En lo sentimental, esa persona es caris-
mática, pero inestable. Conócela un poco más.

Escorpión 
23 de octubre – 22 de noviembre

A pesar de los perjuicios que te generará la irresponsabilidad de al-
guien, tendrás el apoyo de tu entorno para resolverlo todo. En el amor, 
solo la sinceridad evitará que todo se complique.

Sagitario
23 de noviembre – 21 de diciembre

Intentarás negociar con alguien que se mostrará inflexible en sus con-
diciones. Espera otro momento. En lo sentimental, hay motivos por los 
cuales esa persona se distanció. Debes analizarlos.

Capricornio
22 de diciembre – 19 de enero

Alejar a personas conflictivas te ha devuelto la calma. Gracias a que re-
cuperas la confianza en ti mismo lograrás grandes objetivos. En el amor, 
controlas los celos y todo empieza a cambiar.

Acuario
20 de enero – 19 de febrero

Préstale mucha atención a toda gestión financiera que realices. Evitarás 
confusiones o pérdidas. En el amor, esa persona hace cosas por ganarse 
tu cariño. No lo dudes y dale una oportunidad.

Piscis
20 de febrero – 20 de marzo

No te aceleres, podrías perder de vista detalles y te conducirías a erro-
res por falta de observación. Te sientes atraído por alguien que no se 
siente preparado para iniciar una relación. Paciencia.

Horóscopos

pARA HACER pLÁTICA
dATOS CuRIOSOS

LA CACA DE PALOMA ES PROPiEDAD 
DE LA COROnA BRiTániCA

En el siglo XViii, se usaba caca de 
paloma para hacer pólvora, por lo que 
el rey Jorge i confirmó que los excre-
mentos eran propiedad de la Corona.

EL CONSuLTORIO dEL
dOCTOR gATO

EL LENGUAJE DE LOS GATOS
Los gatos utilizan el ronroneo, el maulli-

do, el bufido, el lamido, el arañazo o el mor-
disco para expresar sus estados de ánimo y 
sus sensaciones ante lo que les rodea. Los 
motivos de cada uno de ellos pueden expli-
carse de forma simple a través del lenguaje 
felino. Conoce los siguientes parámetros de 
interpretación:

1. el ronroneo está asociado al bien-
estar. es la manera mediante la que tu gato 
te comunica que “se siente confortable”.

2. el maullido es consecuencia del 
proceso de domesticación de los felinos. su 
desarrollo se vincula a la convivencia con 
humanos, y es un indicativo de que tu gato 
“reclama atención”.

3. el bufido se interpreta claramente 
como un “signo de alerta”. un gato asusta-
do, que siente temor ante una determinada 
situación, reacciona con este sonido para 
avisar que está preparado para un posible 
ataque, aunque no lo lleve a cabo.

4. pese a no ser un hecho habitual, 
debido al carácter individualista de los feli-
nos, algunos gatos pueden utilizar el lamido 
para manifestar cariño hacia sus propieta-
rios. este comportamiento tiene su raíz en 
el hecho de que su madre lo lamiera para 
protegerlo cuando era un cachorro.

5. un gato muerde o araña cuando in-
teractúa con algo o alguien durante el “jue-
go”, y lo hace controlando perfectamente su 
fuerza. ambos comportamientos provienen 
de su instinto cazador, lejos de indicar “odio 
o enfado”. 

Las miradas, posturas y determinados 
movimientos corporales también forman 
parte del lenguaje corporal de los gatos. Por 
ejemplo, si agita su cola, está indicando que 
no se siente cómodo ante alguna situación. 
Esta interpretación es totalmente opuesta a 
la que se deriva del movimiento de la cola en 
un perro. 

La postura de la cabeza de tu gato tam-
bién puede revelarte aspectos interesantes. 
Cuando la estira hacia delante, te está comu-
nicando que quiere que lo acaricies y estés 
pendiente de él. Si, por el contrario, la aga-
cha, indica desconfianza.

La mirada es otro indicativo que debes 
tener en cuenta si quieres entender mejor a 
tu gato. Un contacto fijo y permanente, pue-
de suponerle un reto u amenaza, por lo que 
es conveniente que lo evites para no intimi-
darlo en exceso.

Los gatos se caracterizan por la movili-
dad de sus orejas, controladas por unos 25 
músculos aproximadamente, en un ángulo 
de rotación de 180 grados. Cuando las mue-
ve hacia arriba, se muestra feliz. En cambio, 
si las aplana hacia los lados, denota una ac-
titud defensiva.

Finalmente, el movimiento de los bigotes 
de tu gato acostumbra a estar relacionado 
con su estado de ánimo. Si los extiende hacia 
delante, quiere transmitirte su curiosidad 
hacia alguna situación o elemento que lo ro-
dea. El movimiento hacia atrás puede indi-
car temor o incluso ser un signo de enferme-
dad, por lo que debes acudir al veterinario si 
se produce de forma reiterativa.
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Misterio: más animales son vistos caminando en círculos
MADRID.- Desde hace unas se-

manas comenzaron a circular videos 
de todo el mundo sobre un extraño 
comportamiento en animales de di-
ferentes especies y que resulta inex-
plicable, ante lo curioso que resulta.

A través de redes sociales se han 
hecho virales varios videos en donde 
aparecen enormes grupos de ovejas, 
renos, caballos, orcas, orugas e inclu-
so hormigas, dando vueltas en círcu-
los durante prolongados espacios de 
tiempo y sin ningún motivo aparen-
temente lógico.

El clip más conocido ocurrió en 
Mongolia, donde una cámara de se-
guridad grabó durante la noche a un 
grupo de ovejas dando vueltas en cír-
culos mientras trazan una figura per-
fecta, el resto, se queda en el exterior 
o en el centro.

Otro suceso similar se registró en 
la península de Kola, al norte de Ru-
sia, solo que en esta ocasión se trató 
de una manada de renos que también 

empezaron a caminar en círculos.
Tras darse a conocer estos clips, 

en redes surgieron otros metrajes 
similares que fueron compartidos 
desde otros rincones del planeta y en 
donde se observa el mismo compor-
tamiento por parte de distintas espe-
cies animales.

Aunque muchos internautas co-
menzaron a especular que proba-
blemente se trate de señales que lo 
animales intentan comunicar sobre 
el fin del mundo, veterinarios britá-
nicos de la compañía Molecare Farm 
Vets, explicaron que el comporta-
miento de los animales, al menos 
el de los mamíferos  mencionados, 
podría ser causado por una enferme-
dad bacteriana.

El padecimiento se encuentra 
clasificado como listeriosis, también 
conocida como “enfermedad circu-
lar”, en la que se desorientan debi-
do a una inflamación en el cerebro. 
(Agencias)

Recuperan manuscrito 
de Hernán Cortés que 
iba a ser subastado

BOSTON.- La oficina del FBI en Massa-
chusetts decomisó un manuscrito firmado 
por Hernán Cortés en 1527 que al parecer 
fue ilegalmente sustraído del Archivo Ge-
neral de la Nación hace casi 30 años.

El manuscrito corresponde a una orden 
de pago firmada por el conquistador para 
la compra de azúcar rosa en una botica a 
cambio de 12 pesos en monedas de oro.

La recuperación se dio luego de que una 
persona envió el documento a una subasta 
en línea, pero su posesión representa una 
violación a la ley debido a que es un bien ro-
bado con precio mayor a los 5,000 dólares.

Joseph R. Bonavolonta, agente especial 
a cargo de la División de Boston del FBI, 
aseguró que las autoridades mexicanas 
alertaron a Estados Unidos sobre el proba-
ble robo del manuscrito.

“La recuperación de este tesoro nacio-
nal no solo preserva una parte importante 
de la historia de México, sino que refleja el 
compromiso continuo del FBI de buscar 
justicia para las víctimas de delitos aquí y 
en el extranjero”, dijo. (Agencias) LA TIERRA ESTARíA EN LA 

SÉpTIMA EXTINCIÓN MASIVA
WASHINGTON.- La vida en la Tierra 

se encuentra actualmente en un proce-
so de desaparición de especies que po-
dría convertirse en la sexta extinción 
masiva de la historia del planeta; esta 
es la hipótesis planteada hasta ahora. 
Sin embargo, podría no ser la sexta sino 
la séptima, según propone un equipo 
científico internacional que encabe-
za Scott D. Evans, del departmento de  
Geociencias de la Universidad Virginia 
Tech (Estados Unidos).

El estudio, publicado en la revista 

Proceedings of the National Academy of 
Sciences, establece como antecedentes 
seis extinciones masivas documentadas 
en la historia del planeta ocurridas desde 
hace 550 millones de años.

Además de las cinco extinciones ma-
sivas reconocidas por la comunidad cien-
tífica hasta la fecha (la actual solo es una 
posibilidad en curso), el equipo de Evans 
considera que debe incluirse también 
la extinción de especies ocurrida hace 
550 millones de años, durante el Período 
Ediacárico.

Los investigadores señalan que los 
cambios ambientales son los culpables de 
la pérdida del 80% de todas las criaturas 
al final de cada era, teniendo como pri-
mer antecedente la era Ediacárica, cuyas 
especies fueron los primeros organismos 
en enfrentar una extinción en el planeta. 

“Nada es inmune a la extinción. Pode-
mos ver el impacto del cambio climático 
en los ecosistemas y debemos tener en 
cuenta los efectos devastadores a medida 
que planificamos para el futuro”, dijo el 
investigador. (Agencias)

Washington.- el telescopio espacial 
James Webb ha contemplado las galaxias 
más antiguas jamás vistas por el ser hu-
mano. Una de ellas tiene apenas 350 
millones de años menos que el propio 
origen del universo. debido a que la luz 
viaja a una velocidad fija, observar obje-
tos distantes significa verlos como eran 
en el pasado, por lo que las galaxias más 
distantes que los astrónomos pueden ver 
también son las más primitivas. esta ga-
laxia, que fue identificada junto con otra 
que apareció 450 millones de años des-
pués del big bang, es excepcionalmente 
brillante y sugiere que se formó solo 100 
millones de años después del evento que 
dio origen al universo hace 13.800 millo-
nes de años. su brillo extremo es des-
concertante para los astrónomos. en la 
imagen de Web son solo unos puntos ana-
ranjados en la oscuridad del cosmos pero 
son visibles gracias a la poderosa capa-
cidad de Webb para mirar hacia atrás en 
el tiempo con su cámara infrarroja. (Muy 
Interesante)

jAMES WEbb dESCubRE 
LA gALAXIA MÁS 

ANTIguA jAMÁS VISTA
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MÉXICO.- El cineasta Guillermo del Toro criticó 
el actual abandono del gobierno al cine mexicano 
que “no tiene precedentes”, luego de que la Acade-
mia Mexicana de Artes y Ciencias Cinematográficas 
(AMACC) canceló la convocatoria de los premios 
Ariel, ante la “grave crisis financiera” que atraviesa.

La AMACC deploró el pasado jueves que tienen 
dificultades para realizar los premios Ariel 2023 
porque el gobierno dejó de lado una de sus respon-
sabilidades con los creadores.

“El Estado, que fuera motor y sostén de la Aca-
demia durante un largo tiempo, ha renunciado a su 
responsabilidad como principal promotor y difusor 
de la cultura en general y del cine en particular, cam-
biaron las prioridades y pareciera que la cultura jun-
to al séptimo arte ya no lo son prioridad“, aseguró el 
organismo presidido por Leticia Huijara.

“La sistemática destrucción del Cine Mexicano y 
sus instituciones – lo que llevo décadas construir- ha 
sido brutal. Sobrevivimos el sexenio de Lopez Porti-
llo pero esto no tiene precedentes”, escribió por su 
parte Guillermo del Toro en su cuenta de Twitter, 
donde también compartió el anuncio de la AMACC.

También el actor Joaquín Cosío usó us redes so-
ciales para pronunciarse al respecto y condenó que 
las autoridades afecten al séptimo arte. “López Obra-
dor y la 4T retiran apoyos a la AMACC. Como era de 
esperarse, no entienden la cultura ni el arte. Igno-
rantes. No hay otra palabra”, escribió Joaquín Cosío.

Cuestionó en dónde estaban el Instituto Mexi-
cano de Cinematografía (Imcine), la Secretaría de 
Cultura y su titular, Alejandra Frausto, para mos-
trar su apoyo a la comunidad artística. “Flo-
reros que cobran, nada más“, 
escribió. (La-Lista)

Guillermo del Toro 
fustiga destrucción 
del cine mexicano

Netlix México: estos son 
los estrenos de diciembre
Nada como cerrar el 2022 con un maratón de series adictivas o una película con 

giros argumentales que te mantengan al borde del sillón; Netflix tiene preparada una 
larga lista de estrenos para diciembre que incluyen cintas de directores mexicanos 
que aspiran a unirse a la carrera por el Oscar, además de algunas secuelas de produc-
ciones populares.

SERIES
Podrás arrancar la temporada decembrina con El Novato, un thriller de acción pro-

tagonizado por Noah Centineo. También llega la tercera entrega de Emily en París que 
trae de vuelta a Lily Collins, aunque si quieres una producción mexicana, podrás dis-
frutar de los nuevos capítulos de La Reina del Sur con Kate del Castilllo. Asimismo, los 
fans de The Witcher tendrán la oportunidad de disfrutar El origen de la sangre, una pre-
cuela ambientada 1200 años antes de la aparición de de Geralt de Rivia, Yennefer y 
Ciri. 

d La flor más bella (7/12/2022)
d El novato (16/12/2022)
d Emily en París: Temporada 3 (21/12/2022)
d Alice in Borderland: Temporada 2 (22/12/2022)
d¡Dale, dale, dale! (23/12/2022)
d The Witcher: El origen de la sangre (25/12/2022)
d Madre solo hay dos: Temporada 3 (25/12/2022)
d The Circle: EE. UU. - Temporada 5 (28/12/2022)
d La Reina del Sur: Temporada 3 (30/12/2022)
d Chicago Party Aunt: Parte 2 (30/12/2022)

PELíCULAS
Aunque la oferta de series es atractiva, el listado de películas lo es mucho más. Lle-

gan una nueva adaptación de Los fantasmas de Scrooge, así como la versión stop motion 
del Pinocho de Guillermo del Toro y Bardo, la nueva película de Alejandro González Iñárritu. 
Otro título que no puedes perderte es El amante de lady Chatterley, protagonizada por 
Emma Corrin, quien saltó al estrellato por interpretar a la princesa Diana en la cuarta 
temporada de The Crown.

d Trol (1/12/2022)
d Scrooge: Cuento de Navidad (2/12/2022)
d El amante de lady Chatterley (2/12/2022)
d Pinocho de Guillermo del Toro (9/12/2022)
d Todavía creo en Santa (14/12/2022)
d BARDO, Falsa Crónica de unas Cuantas Verdades (16/12/2022)
d Reviviendo la Navidad (20/12/2022)
d Glass Onion: Un misterio de Knives Out (23/12/2022)
d Matilda, de Roald Dahl: El musical (25/12/2022)
d Ruido de fondo (30/12/2022)

DOCUMENTALES Y ESPECIALES
A principios de mes desembarca en la plataforma un documental que muestra in-

dicios de corrupción en la investigación del asesinato de cinco personas en la colonia 
Narvarte de Ciudad de México en 2015.

d Soy un asesino: Temporada 4 (21/12/2022)
d A plena luz: El caso Narvarte (8/12/2022)
d¿Quién mató a Santa? Un misterio navideño en Murderville (15/12/2022)

NIñOS Y fAMILIA / ANIME
d Mighty Express: Carrera de trenes (5/12/2022)
d Un jefe en pañales: Especial de Navidad (6/12/2022)
d Sonic Prime (15/12/2022)
d LEGO Friends: Especial navideño (1/12/2022)
d Dragon Age: Absolution (9/12/2022)
d Violet Evergarden: Recuerdos (15/12/2022)
d Gudetama: Del cascarón a la aventura (13/12/2022)
d The Seven Deadly Sins: El rencor de Edimburgo (Parte 1) (20/12/2022)
d Berserk (1/12/2022) 

El director mexi-
cano se pro-
nunció luego de 
se anunciara la 
suspensión de 
los Premios Ariel 
2023; “sobrevi-
vimos el sexenio 
de López Portillo 
pero esto no tie-
ne precedentes”



El equipo dirigido por 
Carlos Bracamontes en-
frentará la primera etapa 
del certamen de la Liga 
Premier y Liga TDP, del 17 
al 19 de enero próximo

REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN. El Inter 
Playa del Carmen disputará la se-
gunda edición de la Copa Conecta 
correspondiente a la Temporada 
2022-2023, proyecto en conjunto de 
la Liga Premier y la Liga Tercera Di-
visión Profesional (TDP), que tendrá 
su primera etapa del 17 al 19 de ene-
ro próximo.

Su clasificación a la segunda edi-
ción de la Copa Conecta se dio como 
cuarto lugar del Grupo 3, ante la 
omisión en dicha justa de Pachuca, 
recordando que el representante de 
los Equipos Filiales es el campeón 
que a la postre fueron los Tuzos. 

Los otros dos cuartos lugares 
fueron Tritones Vallarta MFC del 
Grupo 1 y Saltillo Futbol Club del 
Grupo 2. También debemos apuntar 
a Montañeses FC como el tercer lu-
gar que no logró la clasificación a las 
Fases Finales.

De igual forma clasificaron los 
siete mejores clubes de la Serie ‘B’ 
que son Mazorqueros FC, Alebri-
jes de Oaxaca, Pioneros de Cancún, 
Club Calor, Chilpancingo, Club De-
portivo de Fútbol Zitácuaro y T’HO 

Mayas FC para totalizar los 12 de la 
Liga Premier.

En tanto, por la Liga TDP van los 
líderes de cada uno de los 18 Grupos 
y los dos mejores ubicados porcen-
tualmente.

Dichos cubes son Deportiva Ve-
nados, Búhos de Oaxaca Futbol Club, 
Delfines Universidad del Golfo de 
México, Club Deportivo Muxes, Ciu-
dad de México Futbol Club, Artesa-
nos Metepec Futbol Club, Atlético 
Cuernavaca, Halcones Negros Fut-
bol Club, Orgullo Surtam, Titanes de 
Queretaro, Atlético Chavinda y Uni-

versidad Autonoma de Zacatecas.
Además participarán Club De-

portivo Tepatitlán de Morelos, Dia-
blos Tesistán Futbol Club, Dorados 
de Sinaloa, Deportivo Soria Futbol 
Club, Chihuahua Fútbol Club, Lon-
don Futbol Club, Club de Futbol Pe-
troleros Poza Rica y Toluca Futbol 
Club.

Cabe recordar que el primer club 
campeón fue Aguacateros de Peri-
bán FC de la Liga TDP, tras derrotar 
en penales a su similar del Club De-
portivo Muxes.

El titular del club, Amador Gu-
tiérrez Guigui, expresó su beneplá-
cito de hablar clasificado al torneo 
de copa que organizan ambas Ligas 
con aval de la Federación Mexicana 
de Fútbol. 

“Estamos concentrados para po-
der enfrentar ambas competencias, 
la Liga y la Copa, los muchachos de 
Carlos Bracamontes quieren demos-
trar su calidad y capacidad trascen-
diendo en la cancha”, dijo.

REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN.- El Club De-
portivo Inter Playa del Carmen a través 
de su titular Amador Gutiérrez Guigui in-
formó que para reforzar al cuerpo técni-
co del equipo de Liga Premier encabeza-
do por el profesor Carlos Bracamontes, 
llega como segundo al mando del primer 
equipo Ricardo Campos Ortega.

Nacido en la Ciudad de México el 25 
de mayo de 1960, Ricardo Campos cuen-
ta con una amplia trayectoria en el futbol 
nacional como resultado de haber des-
empeñado distintas facetas como juga-
dor, entrenador y directivo en Liga Mx, 
Copa Mx, Liga Expansión y la otrora Liga 
de Ascenso.

Fue campeón de segunda división 
con el Club Oaxtepec como jugador, 

equipo con el que ascendió a primera di-
visión. En facetas de entrenador y auxi-
liar, con Monarcas Morelia fue campeón 
de Liga Mx en el 2000 y de la Super Copa 
en 2014; con el Cruz Azul, fue subcam-
peón del Apertura 1999; en el Club Amé-
rica fue subcampeón del Apertura 2007; 
con el Querétaro fue campeón de la se-
gunda división, subcampeón de Liga Mx 
en 2014, campeón de Copa Mx 2015 y de 
la Super Copa 2016-2017; logró el ascen-
so a la primera división de Brasil con el 
Perilima y en 2022 fue campeón de Liga 
Expansión con Monarcas Morelia.

En su trayectoria dentro de los cuer-
pos técnicos compartió con entrenado-
res de la estatura de Tomás Boy, Luis Fer-
nando Tena, José Guadalupe Cruz, Jorge 
Aude, Ignacio Palou y Ricardo Valiño.

“Me siento contento de llegar al Inter 

Playa. Carlos (Bracamontes) me ha plati-
cado de los objetivos, los planes, y me da 
mucha ilusión pensar en competir en un 
equipo donde el objetivo principal es el 
ascenso a la siguiente categoría”, dijo.

“Veo un equipo con jugadores de ex-
periencia y capacidad. Mi trabajo con-

sistirá en apoyar en el mejoramiento del 
desarrollo y capacidad de los jugadores, 
así como ayudarlos a integrarse como 
equipo competitivo donde cada uno ten-
ga claras sus funciones dentro del cam-
po”, complementó Campos Ortega sobre 
sus primeros días con el equipo.
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Cancún FC abrirá 
temporada contra Celaya

CANCÚN.- Será el miércoles 4 de enero cuando Can-
cún FC inicie su actividad en la temporada de Clausura 
en la Liga de Expansión visitando a los Toros de Celaya; el 
debut en el Olímpico será en la fecha dos ante los Leones 
Negros de la UDG.

El Torneo Clausura 2023 de la Liga de Expansión 
BBVA MX constará de 17 jornadas; en su etapa regular fi-
nalizará el domingo 23 de abril, mientras que el campeón 
se conocerá hasta el 20 o 21 de mayo y el campeón de 
campeones el 3 o 4 de junio.

Una vez más, serán 18 los equipos participantes, en-
tre ellos Cancún Futbol Club, de la mano del vasco Íñigo 
Idiákez, los cuales serán los encargados de inaugurar el 
próximo calendario, al visitar el miércoles 4 de enero a 
los subcampeones, Toros del Atlético Celaya en el esta-
dio “Miguel Alemán Valdez”, a las cinco de la tarde (6pm, 
hora de Quintana Roo).

Mientras que su primer compromiso en el Olímpico 
Andrés Quintana Roo será en la segunda jornada, el miér-
coles 11 de enero, a las 20:05 horas, cuando recibirán a 
los Leones Negros de la Universidad de Guadalajara.

Cancún FC jugará ocho partidos ante sus aficionados 
y nueve como visitantes; como locales, recibirán también 
a los Correcaminos, al campeón Atlante el miércoles 7 de 
febrero, al Atlético Morelia, Mineros, Cimarrones, Tapatío 
y Pumas-Tabasco el martes 11 de abril. (Redacción)

Inter Playa disputará torneo de 
Copa Conecta

RicaRdo campos llega al inteR playa pRemieR 
como segundo al mando



clasificados  |  23semAnA del 28 de noviembRe Al 4 de diciembRe de 2022 |  eldespertadordequintanaroo.mx

Director General, Amador Gutiérrez Guigui



semAnA del 28 de noviembRe Al 4 de diciembRe de 2022

eldespertadordequintanaroo.mx El Despertador de Quintana Roo

SíguenoS en nueStro portal y redeS SocialeS

@DespertadorQR despertador_qr


